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РАБОЧИЙ? КЛАСС!
Председатель 
Парламентского Собрания 
Вячеслав Володин – о том, 
как вернуть молодежь  
в нужные государству 
профессии
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СОЮЗНЫЙ БЮДЖЕТ  
ПО ОСЕНИ СЧИТАЛИ
Денег достаточно, чтобы 
запустить новые проекты

УРАЛ ДО МИНСКА 
ДОШАГАЛ
Челябинская область 
показывает  
свои возможности

ДОКТОР ШЛЯГЕР
Его песни еще долго 
будут звучать  
для миллионов 
поклонников

Калужские ребята начали учебу в звездной школе, 
построенной белорусами

СТАРТОВАЛИ С «БАЙКОНУРА»
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Андрей МОШКОВ

 ■ Президент Беларуси по-
ставил задачу возродить По-
лесье в течение следующей 
пятилетки и нацеливает 
аграриев страны на произ-
водство 11  —  12 миллионов 
тонн зерна в год.

УДАЛОСЬ 
ВЫСТОЯТЬ
«Живет в Белорусском Поле-

сье кудесница леса – Олеся» – 
все знают эту замечательную 
песню «Сябров». Брестская 
область – это часть Белорус-
ского Полесья.

– Приехал, чтобы душой от-
дохнуть и принять серьезное 
решение по развитию нашего 
Полесья, – сказал Александр 
Лукашенко во время визита 
в агрогородок Парохонск.

На следующий день аграри-
ев чествовали на фестивале 
«Дажынкі-2024». Президент 
вручил награды самым-самым 
руководителям, комбайнерам, 
агрономам, механизаторам, 
водителям – за хлеб и труд:

– Вы действительно герои 
нашего дня.

Именно крестьяне, по сло-
вам Президента, вытащили 
страну в кризисные 90-е:

– Время было очень слож-
ное. Обвал экономики, про 
село говорить нечего вооб-
ще – полное обнищание, спад 
производства, и прежде всего 
сельхозпродукции. Но самое 
страшное в то время был не 
спад, а безвременье. Мы не 
знали, что делать, куда идти, 
каким путем. Словом, разброд 
и шатание. Кто постарше, дол-
жен помнить, что мы тогда 
буквально стояли на краю 
пропасти, а кто-то уже был 
там. И у нас было два вари-
анта. Или бороться за право 
свободно и достойно жить 
на своей земле, сохранив ее. 

Или всем очутиться в этой 
пропасти и погибнуть. Тогда 
активно, не глядя ни на что, 
вы помогали мне, совсем еще 
зеленому Президенту. И мы 
не согнулись, мы выстояли. 
Белорусские продукты хоро-
шо знают и любят далеко за 
пределами страны.

– В условиях незаконных фа-
шистских беспрецедентных 
санкций, которые в последние 
годы вводятся против нашего 
государства, именно экспорт 
сельхозпродукции дал осталь-
ным отраслям возможность 
адаптироваться к новой ситу-
ации и переориентироваться 
на другие рынки сбыта. Да, 
мы много сами себя крити-
куем, и правильно. Однако, 
если посмотреть правде в гла-
за, у нас есть чем гордиться.

Председатель Брестско-
го облисполкома Петр  
Пархомчик вместе с кара-
ваем преподнес Главе госу-

дарства символичный пода-
рок – две лошади полесской 
породы.

– Трудолюбивая порода – та, 
которая помогала людям вы-
жить в разные тяжелые мо-
менты, – объяснил он.

– Не успел назначить губер-
натором  – пересадил меня 
на лошадь, – пошутил Прези-
дент. – Но я думал, корову по-
дарят. Подарили лошадь. Тоже 
неплохо. Есть у меня лоша-
ди – и из-за рубежа, и прочие. 
Я их берегу. Поэтому эти две 
ваши лошадки (я знаю, что 
это за порода) найдут хорошее 
место в моем президентском 
хозяйстве.

САМИ НЕ СТАНУТ 
«ЗАМОЖНЫМI»  
И КРЕПКИМИ
Как всегда, состоялся разго-

вор с жителями. Начали с то-
го, что происходит на границе 
с Украиной.

– Они подводят войска – мы 
подводим. Чтобы не было не-
ожиданностей, как в 1941-м. 
То есть мы делаем все в ответ. 
Мы никогда не инициирова-
ли какое-то противостояние. 
Ни в коем случае. Нам это не 
надо. Что такое война? Это 
катастрофа. Поэтому мы дела-
ем все для того, чтобы мирно 
закончилось это, – объяснил 
Глава государства.  – Вы не 
переживайте, мы не собира-
емся воевать с украинцами. И 
они не хотят с нами воевать: 
куда им еще эту обузу? А нам 
зачем? Там же наши люди 
живут. Мы будем делать все 
для того, чтобы сосущество-
вать с Украиной мирно. Если 
они этого хотят. Народ это-
го хочет, но пока верхушкой 
Украины, говорят, управляют 
американцы.

Зеленский «не вылезает» из 
Вашингтона, согласовывает 
каждый свой шаг:

– Он не едет в Минск и 
Москву, чтобы договорить-
ся и в конце концов закон-
чить эту войну. Он думает, 
что американцы восстано-
вят Украину после войны, 
и они будут «заможнымi», 
крепкими, мудрыми. Власть 
поменяется  – скажут: «Во-
лодя, ты кто такой?» Руко-
водству Украины надо взять 
голову в руки и  понять,  
что им прежде всего надо 
будет восстанавливать стра-
ну. С помощью близких им  
людей, прежде всего бело-
русов.

Есть план действий, если 
Польша решит прихватить 
«Восточные Кресы»:

– Как западную Беларусь, 
так и западную Украину. 
И там господствовать. Если 
только поляки влезут в Укра-
ину и попытаются запад от-
тяпать, мы будем украинцев 
поддерживать. Потому что мы 
понимаем, что следующие бу-
дем мы.

Прошла информация, что 
одновременно с вертолетом 
Президента в воздушном про-
странстве Беларуси были за-
мечены два беспилотника. 
Народ спросил: не на него ли 
ГУР покушался?

– Конечно, они вертолет 
видят: он же большой, это 
не беспилотник. Нормаль-
но прилетели. Поэтому я тут 
особо не парюсь, как в наро-
де говорят, по этому поводу.  
И потом, знаете: сбить вер-
толет Президента – это вой-
на, которая украинцам не 
нужна. Хотя, конечно, что 
тут говорить, это неприят-
но, – признался Александр 
Лукашенко.

У НАС ЕСТЬ ЧЕМ ГОРДИТЬСЯ 
Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ Александр Лукашенко поздравил Владимира 
Путина с днем рождения.

Пожелал Владимиру Путину доброго здоровья и долго-
летия, счастья и успехов в государственной деятель-
ности на благо российского народа и большой страны. 
«Ваши глубокое понимание исторической миссии 
России, личная ответственность за судьбу народа 
и Отчизны стали надежным залогом укрепления ее 
государственности и суверенитета, наращивания со-
циально-экономического потенциала и международного 
авторитета», – говорится в поздравлении.

В Беларуси высоко ценят его принципиальный настрой 
на дальнейшее развитие белорусско-российских отно-
шений союзничества и стратегического партнерства. 
Благодаря позиции российского лидера значительно 
ускорилась экономическая интеграция в Союзном го-
сударстве:

– Уверен, сообща нам удастся открыть новые гори-
зонты и наметить перспективные направления сотруд-
ничества, отвечающие современным вызовам и обеспе-
чивающие расширение многоплановых связей между 
нашими странами.

Смог поздравить с праздником и лично – Александр 
Лукашенко прилетел в Москву для участия в заседании 
Совета глав государств – участников СНГ.

 ■ Президент ответил на страшилки ЦИПСО 
о том, что он «хочет захватить Чернобыль-
скую АЭС».

Генеральный директор Международного агент-
ства по атомной энергии Рафаэль Гросси приехал 
в Минск. Прошлый раз был 12 лет назад. Тогда 
строительство АЭС в Островце еще только об-
суждали.

– Сейчас с большим удовольствием можно на-
блюдать, что оба энергоблока ядерной электро-
станции находятся в эксплуатации, – сказал Гросси 
на встрече с белорусским Президентом.

Беларусь – член МАГАТЭ.
– Это прежде всего объясняется тем, что мы стали 

ядерной державой: мы построили атомную стан-
цию, – сказал Глава государства. – Хотел бы обра-
тить ваше внимание – самую современную и самую 
безопасную, надеюсь, атомную станцию в мире.

БелАЭС относится к поколению «три плюс», рос-
сийские специалисты возвели ее по последнему 
слову техники. Специалисты всех уровней, в том 
числе и МАГАТЭ, признают, что сейчас это самый 
надежный и защищенный проект в мире.

Но даже несмотря на это, вой со стороны соседей 
не прекращается.

– Вы это видите в Литве: им неймется не только 
по поводу нашей атомной станции, но и вообще 
в связи с тем, что происходит в нашей Белару-

си, – сказал Александр Лукашенко. – А вообще вы 
должны знать, что мы привержены безопасности, 
миру. Сделаем все, на что мы способны, что от 
нас зависит. Мы разумные люди и на разного рода 
авантюры не бросаемся.

Упомянул Президент об этом не просто так – 
в Украине придумали очередную страшилку: мол, 
Лукашенко хочет захватить Чернобыльскую стан-
цию.

– Я только до сих пор не могу понять: что в основе 
этого лежит, зачем Лукашенко Чернобыльская стан-
ция? – удивленно вскинул бровь Президент. – Мы и 
так натерпелись от того, что произошло после взры-
ва этой атомной станции, которую – заметьте – мы 
не строили, мы не обслуживали и мы не взрывали. 
А основная беда легла на четверть нашей терри-
тории. И мы до сих пор боремся с последствиями 
катастрофы. Поэтому я вас абсолютно заверяю, что 
это глупость полная, которая меня даже удивила. 
Мы в страшном сне не могли представить, что нам 
придется «захватить» Чернобыльскую станцию и за 
нее потом отвечать. Нет такой необходимости со 
стороны Беларуси. И, поверьте мне, со стороны 
России так же – не было, нет и никогда не будет.

– Для меня особенно отрадно услышать, что 
на самом высоком уровне выражается самая се-
рьезная приверженность к обеспечению ядерной 
безо пасности. Это говорит о многом. Прежде всего 
о профессионализме, – сказал Рафаэль Гросси.

«ГЛУПОСТЬ ПОЛНАЯ, КОТОРАЯ МЕНЯ ДАЖЕ УДИВИЛА» РЕАКЦИЯПОЗДРАВЛЕНИЕ

«СООБЩА УДАСТСЯ ОТКРЫТЬ 
НОВЫЕ ГОРИЗОНТЫ»

В Парохонской школе Александр Лукашенко 
посмотрел, как школьницы, будущие 
хозяюшки, учились шить на уроке труда.

ПЕРВЫЕ
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Павел РОДИОНОВ

 ■ О чем нас учит семья 
и  школа. Слова из песни 
Высоцкого Владимир Путин 
вспомнил на встрече с луч-
шими педагогами страны 
накануне их профессиональ-
ного праздника.

ПОЧУВСТВОВАТЬ 
«ВКУС» КНИГИ
Поэт пел в шутку. А тут – се-

рьезный разговор об образова-
нии, чтобы ребята были под-
кованы в науках и с младых 
ногтей любили Родину и гор-
дились ею. Отдельно Глава го-
сударства обратился к учите-
лям из Донбасса, Новороссии, 
а также Курской, Брянской, 
Белгородской областей:

– В очень непростых обсто-
ятельствах вы делаете все 
для того, чтобы дети могли 
учиться, демонстрируете 
исключительную верность 
профессиональному долгу и 
настоящее мужество. Хочу 
поблагодарить вас за вашу 
позицию. Повторю: обра-
зовательное пространство 
на всей территории нашей 
страны едино. И необхо-
димо, чтобы оно отвечало  
самым высоким стандартам 
повсеместно, во всех реги-
онах.

Кричащая тема – цифрови-
зация. Точнее, ее плюсы и ми-
нусы. Помимо очевидных 
преимуществ, цифра, прон-
зившая нашу жизнь во всех 
сферах, таит в себе коварную 

засаду. А именно – выхола-
щивает речь. Русский язык 
велик и могуч. Но послушать, 
как сплошь и рядом говорят 
молодые, – словарный запас 
у них меньше, чем у Эллочки 
из «12 стульев». А ведь куль-
тура языка, как заметила од-
на из педагогов, – ключевой 
залог сохранения националь-
ной идентичности.

– Абсолютно согласен, нет 
ничего более яркого, чем 
владение своим родным 
языком, – поддержал ее Вла-
димир Путин. Нужно приви-
вать навыки и любовь к чте-
нию, обсуждать литературу. 
Конечно, пальчиком нажи-
мать кнопочки тоже важно. 
Но речевая культура чрез-
вычайно важна. Конечно, 

буквы все должны знать. Но 
нужно почувствовать «вкус» 
книги, не просто информа-
цию получать, а вчитываться 
в те интонации, в то, что чув-
ствует писатель. Эти чувства 
трудно все-таки из гаджетов 
улавливать, а это важно. Важ-
но – уметь чувствовать. И это 
как раз задача педагогов. Да-
вайте вместе подумаем, что 
нужно сделать здесь допол-
нительно.

С МОЛОКОМ  
МАТЕРИ
Быть патриотом своей стра-

ны  – знать ее героическую 
историю и гордиться ею.

– Разумеется, если мы бу-
дем Иваном, родства не пом-
нящим, то у нас и будущего 

не будет никогда, – подчер-
кнул российский лидер.  – 
У нас есть такие выражения: 
«впитал с молоком матери», 
«усвоил с  младых ногтей». 
Это все  говорит о том, что в 
самом раннем возрасте, ко-
нечно, определенные базо-
вые вещи мы ребенку долж-
ны закладывать. Но все, 
повторяю, должно быть в 
рамках разумного. Вы знае-
те, я борьбой всю жизнь зани-
мался, и у нас говорили так: 
чем младше ребенок, тем бо-
лее опытный  тренер  должен 
с  ним работать. Это так 
и есть. Это  тонкие вещи, ко-
торые  необходимо  учитывать  
и не перегибать палку, что-
бы не получить обратный эф-
фект.

Владимир ПУТИН:

 ■ Артем Жога стал полпредом 
на Урале.

ЛИНИЯ ФРОНТА  
В ТЫЛУ
Герой ДНР, кавалер ордена Муже-

ства, один из командиров легендар-
ного донецкого батальона «Спарта», 
воевавший под позывным «Колы-
ма», Артем Жога отныне – чиновник 
государственного масштаба. Полно-
мочный представитель Президента 
в Уральском федеральном округе. 
О своем назначении он узнал, что 
называется, из первых уст  – на 
встрече с Владимиром Путиным 
в Кремле.

– Это большая, важная работа, – 
подчеркнул Президент. – Урал – это 
промышленный регион. И не про-
сто промышленный, там большое 
количество предприятий оборонно-
промышленного комплекса сосре-
доточено. И конечно, очень важно 
помогать людям, поддержать в их 
текущей работе. Они очень много 
делают для повышения обороноспо-
собности страны. Но не только обо-
ронка, там и гражданские отрасли 
производства представлены доста-
точно широко. И если вы с этим со-
гласны, сегодня же будет подписан 
указ о вашем назначении.

– Владимир Владимирович, я 
солдат, – ни секунды не колеблясь, 
ответил Жога. – Буду работать и 
служить Родине там, где я нужен на 
данный момент. Да, сейчас линия 
фронта у меня – это больше граж-
данская работа. Но вся работа, кото-
рая направлена на обороноспособ-
ность, на развитие нашей страны, 
на поддержку нашей страны, наших 
людей, – я считаю, это и есть ли-
ния боевого соприкосновения. Это 
и наши врачи, педагоги, военкоры, 
солдаты, даже наши школьники, 
которые пишут письма на фронт. 
Поэтому я готов выполнять постав-
ленные задачи.

ГЕРОИ НЕ ПОДВЕДУТ
Артем Жога вместе с другими геро-

ями СВО был участником президент-
ской кадровой программы «Время 
героев». И многие ее выпускники уже 

получили серьезные назначения на 
гражданке. Глава государства пере-
числил лишь нескольких:

– Артур Орлов назначен руководи-
телем «Движения первых», Алексей 
Кондратьев стал сенатором, Герой 
России Игорь Юргин возглавил Ми-
нистерство по молодежной политике 
и социальным коммуникациям Рес-
публики Саха, Александр Суразов 
возглавил Комитет по физической 
культуре и спорту Республики Ал-
тай, Евгений Чинцов возглавил Го-
родскую думу Нижнего Новгорода, 
Заур Гурциев стал первым заме-
стителем главы города Ставропо-
ля, Герой России Роман Кулаков 
стал депутатом Законодательного 
собрания Севастополя, Констан-
тин Яшин возглавил Научно-про-
изводственный центр беспилотных 
авиационных систем «Самара», а 
Герой России Владимир Сайбель 
стал заместителем начальника Де-
партамента социального развития 
нашего крупнейшего акционерного 
общества в области железнодорож-
ного транспорта – «РЖД».

– Но это не все, – продолжил Глава 
государства. – Практически согла-
сованы новые назначения. Четыре 
человека будут работать на разных 
должностях в Администрации Пре-
зидента, еще один будет советником 
руководителя Федерального агент-
ства воздушного транспорта, еще 
один – заместителем председателя 
Комитета по вопросам законности, 
правопорядка и безопасности Пе-
тербурга, еще один коллега – зам-
губернатора Калужской области. 
И  дальше  – замминистра инве-
стиций, промышленности и науки 
Мос ковской области, замминистра 
цифрового и технологического раз-
вития Сахалинской области. И еще 
ваш коллега – советник замести-
теля гендиректора госкорпорации 
«Рос атом». Каждое из этих направ-
лений деятельности является очень 
серьезным назначением. Я уверен, 
они справятся. В вас я также не со-
мневаюсь. И хочу вам пожелать всего 
самого хорошего на новом поприще.

У ИВАНОВ, РОДСТВА НЕ ПОМНЯЩИХ, НЕТ БУДУЩЕГО

ДРОНОДРОМКРЫЛАТЫЕ ИДЕИ ЛЕТЯТ, ЛЕТЯТ...

СОЛДАТ ВЕЗДЕ СОЛДАТ С ПОЗЫВНЫМ 
«КОЛЫМА»

 ■ Юные изобретатели рассказали 
Президенту, чем хотят помочь бой-
цам на фронте.

Встреча произошла в московском инду-
стриальном центре «Руднево». Туда Вла-
димир Путин приехал вместе с  Сергеем 
Собяниным. И для начала заглянул в 
местный буфет.

– Кофейку нам сделаете? Да, эспрес-
со, – обратился он к юному бариста-прак-
тиканту за стойкой.

– Тебя как зовут? Илья. Спасибо боль-
шое, очень вкусно, – поблагодарил он 
кофевара, отведав ароматный напиток из 
демократичного бумажного стаканчика.

– Вот, Илья, считай, что за свою практи-
ку ты уже получил самую большую оцен-
ку, – добавил Сергей Собянин.

Парнишка, показалось, здорово сму-
тился от такой похвалы высоких гостей.

В «Руднево» больше двух десятков 
мастерских и лабораторий, где ребята 
осваивают современные и востребован-
ные рабочие специальности, в том числе 
по производству дронов.

– Современные беспилотники, которые 
выпускают предприятия нашего ОПК, ста-
новятся все более скоростными. Двигате-
ли на них появляются мощные, реактив-
ные. И дальность уже очень приличная. 

Они могут выполнять задачи, которые 
раньше выполняла армейская, фронтовая 
и бомбардировочная авиация. И успешно 
противодействуют большим летательным 
аппаратам, – сказал Президент, общаясь 
с учащимися.

Ребята наперебой рассказывали о сво-
их крылатых задумках. В частности, соз-
дать беспилотник специально для военко-
ров и разместить на нем сразу несколько 
видеокамер. Больше видео – меньше 
опасности для человека.

– Работа военных корреспондентов, как 
мы знаем, связана с большим риском. 
И если этот риск будет минимизирован 
благодаря применению той летающей 
техники, которую вы хотите создать, то 
это очень здорово. Спасибо вам боль-
шое, – поблагодарил юных Кулибиных 
Глава государства.

Кстати, несколько парней признались, 
что собираются после обучения подписать 
контракт и отправиться на СВО в качестве 
операторов дронов.

– Очень приятно слышать, что вы не 
просто думаете о том, чтобы помочь на-
шим ребятам в зоне специальной военной 
операции, но и сами даже собираетесь 
туда. Желаю вам успехов. И конечно, уда-
чи, – напутствовал их Владимир Путин.

Когда Владимир Путин и Сергей Собянин 
подошли к стойке, глаза юного бармена 
округлились, как чашки. Но кофе сделал 
отменный – гостям понравилось.
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 ■ Председатель Парла-
ментского Собрания Союза 
Беларуси и России призыва-
ет вернуть молодежь в про-
изводственные и врачебные 
профессии. Обучение спе-
циальностям должно быть 
бесплатным!

КАТАСТРОФИЧЕСКИЕ 
ДАННЫЕ
Статистика от Российской 

академии наук ужасает: на ко-
нец прошлого года дефицит 
рабочих кадров для нацио-
нальной экономики состав-
лял 4,8 миллиона человек, или 
свыше пяти процентов всего 
трудоспособного населения 
России. И это по большей 
части не «простые» профес-
сии наподобие водителя или 
курьера-самокатчика (их-то 
хотя бы можно – другой во-
прос, нужно ли, – заместить 
массовой миграцией). А рабо-
чая элита – станкостроители, 
робототехники, операторы 
лазерный сварки…

Таких при всем желании не 
импортируешь с «Глобально-
го Юга»: мастеров подобного 
ранга выращивают годами 
на дорогущем учебном обо-
рудовании, а самое главное – 
в атмосфере индустриальной 

цивилизации, когда старые 
производственники делятся 
секретами ремесла с моло-
дыми.

В Китае – 2,5 тысячи ву-
зов, в России – около тыся-
чи. Притом что население 
Поднебесной в десять раз 
больше российского, а эко-
номика  – №  1 в  мире. Все 

просто: в России переизбы-
ток гуманитарных специаль-
ностей. Готовить их проще, 
инструментальная база, как 
для  техникумов, не нужна – 
вот и понаплодились в де-
вяностые чуть не в каждом 
райцентре «международные 
академии маркетинга и кре-
ативного тараконоводства».

И если без псевдоинтел-
лектуальной образованщи-
ны типа «экспертов по ген-
дерным теориям» западного 
толка обойтись легко можно, 
то без высококлассных ра-
бочих вся промышленность  
встанет! Не говоря уже о ква-
лифицированных врачах. Что 
делать?

КОГО ГОТОВЯТ  
В ВУЗАХ
Сентябрь 2024 года. Мы 

как парламентские журна-
листы освещаем визит Пред-
седателя Государственной 
Думы Вяче слава Володина 
вместе с депутатами в не-
кий регион. Не буду уточнять 
тут в какой: не в субъекте  
дело, а в объективных про-
блемах, для каждого общих. 
Вячеслав Викторович обща-
ется с ректором крупного 
университета, где учат на 
технические и медицинские 
специальности:

– Сколько у вас целеви-
ков? – спрашивает он.

Целевики – как раз способ 
закрыть потребность в квали-
фицированных кадрах: когда 
государство оплачивает обу-
чение парням и девушкам по 
профессиям, которые будут 
нужны экономике через пять-
шесть лет.

– Семьдесят процентов от 
всех студентов,  – отвечает 
ректор.

– А сколько из них после 
обу чения трудоустраиваются 
по специальности? – продол-
жает спрашивать Володин.

– Около половины…  – 
И тяжкий вздох.

Новые вопросы от спикера 
Думы:

Ноябрь 2023 года. Сопровождаем 
Володина в парламентской поездке по 
КНР. В программе – посещение шко-
лы «Шицзя». Она считается лучшим 
учебным заведением Пекина, хотя за 
партами обычные подростки. Весь се-
крет – в широчайшем выборе специ-
ализаций для старшеклассников здесь 
же, в ее стенах. Хочешь – занимайся 
актерским мастерством или музыкой. 
А хочешь – постигай те самые рабочие 
специальности.

Идем по школе – и прямо при нас 
дети собирают радиоприемник, чтобы 
принять сигнал от удачно пролетаю-
щего по орбите китайского спутника. 
В соседнем классе – программирова-
ние роботов. Затем – биохимическая 
лаборатория. И так далее…

Володин и депутаты осматривают чу-
до-кабинеты, подмечают тонкости. Вот 

вы знаете, что профессионально-тех-
ническое образование в Поднебесной 
для юношей и девушек – бесплатное? 
Больше того: теперь при поступлении 
в вуз баллы за «язык американской 
гегемонии» – английский – «весят» 
совсем мало. А хорошие оценки по 
прикладным дисциплинам наподобие 
физики или химии, наоборот, дают аби-
туриентам повышенный коэффициент. 
Ведь в Китае для подростка из глу-
бинки попасть в университет – мечта 
и космическое ускорение карьеры. То 
есть тем самым партия и правитель-
ство мотивируют молодежь постигать 
производственные навыки.

Стимулируется и инициатива на ме-
стах: если китайский завод создает 
подшефное техническое училище, 
государство поощряет его льготами. 
Больше того: еще в 1996 году Китай 
принял специальный Закон «О про-
фессионально-техническом образо-

вании» (в России такого отдельного 
документа нет – только одна не очень 
большая статья в общем Законе «Об 
образовании в России». – Прим. ред.). 
Результат всем известен: за последние 
десятилетия Поднебесная стала глав-
ной индустриальной державой мира.

При этом очень многое китайцы 
взяли из советского опыта. Плохое – 
наподобие уравниловки или запрета 
изучать генетику – конечно, не заим-
ствовали. А вот хорошее – очень даже.

Сейчас многие уже и не помнят: а как 
школьников приобщали к техническим 
специальностям при СССР? Но благо 
можно спросить у очевидцев эпохи.

– Я учился в старших классах при 
позднем Брежневе, на рубеже 1970–
1980-х, – рассказывает мой старший 
товарищ, блогер и историк железных 
дорог Сергей Сигачев (известный в се-
ти как Перископ). – И вот в конце вось-
мого класса нас всех записали в УПК.

– Куда-куда? – округляю глаза я. – 
В Уголовно-процессуальный кодекс?

– Нет. Нынешнее поколение той аб-
бревиатуры не знает – Учебно-произ-
водственный комбинат. И с девятого 
класса мы раз в неделю эти УПК по-
сещали. Девочки шли в швейные цеха, 
мальчики учились на электрика (пре-
стижный II разряд по этой специально-
сти можно было получить к 18 годам и 
сразу идти на работу); а еще – на то-
каря, водителя, повара, столяра. Хотя 
последнее почему-то у нас считалось 
«отстоем».

Сам юный Сигачев выбрал профес-
сию токаря, работал на легендарном 
металлорежущем станке 1К62 (они до 
сих пор кое-где в строю). Токарем он, 
правда, не стал – судьба сложилась 
иначе. Но зато до сих пор имеет четкое 
понятие об обработке металла и сути 
рабочей профессии.

– И самое главное – еще совсем па-
цаном я так заработал первые серьез-

ные деньги. На летних каникулах надо 
было две недели отработать в УПК – 
я вкалывал у токарного станка даже 
больше, целый месяц, и нарубил аж 
115 рублей. Это с учетом того, что под-
росток до 16 лет мог работать только 
четыре часа в день. И еще, жил я тогда 
на Камчатке, там действовал повыша-
ющий коэффициент на зарплаты, то 
есть в Москве или Ленинграде в моем 
случае вышло бы 64 рубля. Поездка на 
метро в те годы стоила пять копеек, – 
вспоминает Сергей Сигачев.

Кстати, действовала профориента-
ция – хотя подобный термин тогда не 
употребляли – и в Российской импе-
рии. Одним из самых известных таких 
учебных заведений было столичное 
РУЦН – Ремесленное училище имени 
цесаревича Николая (в наши дни его 
прямым потомком является Балтий-
ский государственный технический 
университет «Военмех». – Прим. ред.).

Основано это училище было в 1875 
году на деньги меценатов при петер-
бургском «Доме призрения и ремес-
ленного образования бедных детей» 
(название говорит за себя). Матери-
альная база – мастерские с новейши-
ми зарубежными станками, слесарня, 
кузня, литейная.

Благодаря этому с началом Первой 
мировой небольшое училище сразу ста-
ло выполнять стратегические военные 
заказы. Например, в 1915 году воспи-
танники РУЦН разработали и внедри-
ли в производство бомбардировочные 
прицелы (!) для большой высоты – да, у 
России уже тогда имелась эскадрилья 
бомбардировщиков: знаменитых само-
летов-гигантов «Илья Муромец».

Так и вспомнишь нынешние «небес-
ные глаза» – дроны, которые в неко-
торых школах с недавних пор умеют 
собирать и пилотировать вчерашние 
подростки.

РАБОЧИЙ? КЛАСС!
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ТРУДОВОЕ ОБРАЗОВАНИЕ  СРАВНИМ

В КИТАЕ И СССР

Голос каждого должен быть услышан! Депутаты узнали у будущих специалистов, 
какие льготы нужны ребятам, чтобы стать мастерами своего дела.

Чтобы сделать 
профподготовку доступной, 
парламентарии изучают 
опыт наших стран-
союзниц, включая Китай.
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 ■ Мастера культуры! Подавайте доку-
менты на соискание премий Союзного 
государства в области литературы и ис-
кусства за 2025–2026 годы.

Постоянный Комитет Союзного государства 
присуждает их за произведения литературы 
и искусства, вносящие большой вклад в укре
пление отношений братства, дружбы и все
стороннего сотрудничества между странами – 
участницами Союзного государства. Авторы 
должны проживать в России или Беларуси. 

Кто может выдвинуть соискателя? Органы 
госуправления, научные коллективы, органи
зации, которые работают в сфере культуры 

и искусства. А также вузы, редакции СМИ, 
издательства, общественные объединения. 
Одновременно можно предложить только одну 
кандидатуру или один авторский коллектив. 

Литературные произведения и публици
стика должны быть опубликованы к моменту 
конкурса. То же касается и остальных жан
ров в области музыкального, театрального, 
изобразительного, монументального, хорео
графического, эстрадного, циркового, аудио
визуального искусства и дизайна – с ними 
к моменту выдвижения должны ознакомиться 
зрители и слушатели. Архитектурные творения 
авторитетная комиссия оценит только после 
сдачи объектов в эксплуатацию. Дерзайте!

ПО ЗАСЛУГАМ И НАГРАДА КОНКУРС

Документы принимают в период  
до 31 января 2025 года:

 ✒ в России – Министер-
ством культуры Россий-
ской Федерации (почто-
вый адрес: 125993, ГСП-3, 
Москва, Малый Гнездни-
ковский пер., д. 7/6, стр. 1);

 ✒ в Беларуси – Мини-
стерством культуры Рес-
публики Беларусь (по-
чтовый адрес: 220004,  
г. Минск, проспект Победи-
телей, д. 11).

Дополнительную информа-
цию можно получить в Посто-
янном Комитете Союзного 
государства по телефонам

 ✔ в Москве:  
+7 495 986 27 15  

 +7 495 986 26 73;
 ✔ в Минске: 

+375 17 226 86 72.

Виктория ТУШКОВА

 ■ Взаимодействие Рос-
сии и Беларуси в сферах 
безопасности и финансо-
вой интеграции выходит 
на новый уровень.

В преддверии празднования 
25летия Договора о Союзном 
государстве Беларуси и Рос
сии (будет отмечаться 8 дека
бря) Госсекретарь Союзного 
государства Дмитрий Ме-
зенцев встретился с главой 
Центрального банка России 
Эльвирой Набиуллиной. Ос
новной темой разговора стала 
перспектива создания единого 
финансового рынка России и 
Беларуси. Не стоит путать с 
введением единой валюты. 
Еще в прошлом году Алек-
сандр  Лукашенко отмечал, 
что для такого шага нужен бо
лее высокий уровень интегра
ции. А вот на каком уровне мы 
сейчас, и обсуждали высокие 
чиновники.

Подводя итоги четверти ве
ка взаимодействия, Эльвира 
Набиуллина отметила новый 
качественный уровень сотруд
ничества Центробанка России 
и Нацбанка Беларуси.

Дмитрий Мезенцев и глава 
Центробанка наметили пла
ны по развитию национальных 

платежных систем, формиро
ванию единых подходов к ин
формационной безопасности 
в финансовой сфере и регу
лированию банковской дея
тельности.

– Очень важна интеграци
онная работа двух регулято
ров, – подчеркнул Дмитрий 
Мезенцев.

Но не только вопросы фи
нансовой безопасности бы
ли в повестке Госсекретаря. 
Вместе с главами МЧС России 
и Беларуси он побывал на со
вместных учениях МЧС в под
московном Ногинске.

Кстати, именно день рож
дения Союзного государства 
стал отдельной вехой в раз
витии спасательных ведомств. 
Эффективность их совместной 
работы продемонстрировали 
на учениях 800 спасателей.

Оценивая результаты уче
ний, глава МЧС России Алек-
сандр Куренков отметил 
высочайшую слаженность ра
боты и личную вовлеченность 
в нее спасателей.

– Это позволяет нам учить
ся друг у друга, обменивать
ся опытом и оперативно внед
рять наиболее интересные 
наработки. Благодаря этому 
наши чрезвычайные службы 
по праву считаются одними из 
лучших в мире, – рассказал он.

Дмитрий Мезенцев заметил: 
к 25летию союза наших стран 
спасательные ведомства Бе
ларуси и России выработали 
особый профессиональный 
почерк взаимодействия.

– Практика, которая сло
жилась между МЧС России и 
МЧС Беларуси, посвоему уни
кальна, – похвалил мастерство 
спасателей Госсекретарь.

Дмитрий Мезенцев напом
нил, что в Союзном государ
стве при участии спасателей 
реализовано пять совместных 
программ по реабилитации 
людей и территорий, постра
давших от аварии на Черно
быльской АЭС.

– Мы сегодня говорим об 
очень значимой работе, ког
да 11,5 тысячи граждан Бела
руси и России, пострадавших 
от аварии на чернобыльской 
станции, прошли реабилита
цию, – отметил Мезенцев. – На 
это значительные средства из 
союзного бюджета были вы
делены и будут выделяться, 
потому что мы считаем это 
особым долгом.

Госсекретарь добавил, что 
в 2026 году, когда с момен
та аварии на Чернобыльской 
АЭС исполнится 40 лет, Россия 
и Беларусь должны оказать 
помощь семьям спасателей 
и военнослужащих, героиче
ски предотвративших разрас
тание катастрофы.

НАВСТРЕЧУ ПРАЗДНИКУ

no
gi

ns
ky

-s
c.

or
ga

ni
za

tio
ns

.m
ch

s.
go

v.
ru

Сентябрь 2024 года. И за
ключительное воспоминание. 
Вячеслав Володин дает боль
шое интервью для Радио «Ком
сомольская правда»:

– Среднее профессиональ
ное образование – это вопрос 
развития нашей экономики. 
Получение рабочей профес
сии должно быть обязательно 
доступно и бесплатно! – при
зывает Председатель Госдумы.

Помнится, раньше, в девяно
стые, парламент – может, и из 
лучших побуждений – любил 
принимать популистские за
коны. Где закладывались на

родные блага, которые просто 
не могла потянуть тогдашняя 
экономика.

Сейчас все иначе. Каждый 
закон тщательно проработан, 
согласован с исполнительной 
властью, например профиль
ным министерством, чтобы не 
вразнобой мы действовали, 
а вместе.

Так что и рабочее образова
ние, как обещают наши депу
таты, скоро получит достойную 
базу: сначала законодатель
ную, а затем и материальную. 
Ведь без квалифицированных 
кадров нет будущего!

– Хорошо, семьдесят процен-
тов бюджетных мест у вас – ме-
ста под целевиков. А сколько 
из них – конкретно от региона, 
где находится этот вуз?

Ректор едва может отве-
тить.

Все, конечно, в легком шо-
ке. Ведь целевики – не толь-
ко перспективные рабочие 
кадры, но и врачи для регио-
нальных больниц, например. 
Без новых втулок и транзисто-
ров мы, хоть и очень плохо, 
проживем. А без врачей – про-
сто не выживем.

– Когда вы нам достиже-
ния своего региона презен-
туете – хорошо было бы взять 
и сказать: когда у вас будет за-
крыт дефицит врачей? – стро-
го говорит Володин. – Потому 
что мы в рамках всей страны 
этот вопрос обсуждали вместе 
с профильным министром – 
и  видим, что ситуация не 
меняется. Увеличение коли-
чества бюджетных мест для 
молодых специалистов идет, 
а при этом назад – и в регион, 
и в отрасль – целевики не воз-
вращаются!

Действительно: государство 
деньги дает – где же результат?! 
Засим, кстати, и существует 
парламентский контроль – ког-
да депутаты ездят по регионам 
и проверяют, как реализуются 

поручения Президента Влади-
мира Путина (о необходимости 
«профориентации молодежи и 
повышения статуса человека 
труда» российский лидер го-
ворит регулярно).

Кульминация поездки – Во-
лодин общается со студен-
тами-медиками из того же 
университета. Те сетуют на 
неясное будущее: порой даже 
если ты целевик, тебе после 
выпуска некуда податься, да 
и своего угла нет.

– Молодым специалистам 
надо помогать с получени-
ем жилья! – требует Вячес-
лав Викторович. И добавля-
ет: – ориентировать такого 
студента нужно на работу в 
той больнице, которая его и 
посылает в вуз как целевика – 
чтобы именно там он прохо-
дил и практику, и стажировку. 
Чтобы оторванности от буду-
щей работы не было.

– Все учебные планы вы 
должны с учетом этого гото-
вить, – подчеркивает Воло-
дин. И обещает взять пробле-
му дефицита медицинского 
персонала на парламентский 
контроль.

Но более глобальный во-
прос все равно остается. Что 
делать? Как реформировать 
систему подготовки квалифи-
цированных молодых кадров?

ИТОГИБЕЗ КВАЛИФИЦИРОВАННОЙ 
СМЕНЫ НЕ ОБОЙТИСЬ
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НАША СИЛА В ЕДИНСТВЕ

Дмитрий Мезенцев (слева) и главы МЧС (российского – Александр Куренков и белорусского –
Вадим Синявский) высоко оценили слаженную и профессиональную работу спасателей.

«Новая индустриализация», предписанная майскими указами  
российского Президента, невозможна без хорошо 
подготовленных молодых кадров.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Удалось решить главную 
проблему союзного бюдже-
та: профицит направили  
на новые программы и про-
екты.

ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
СЕМЕРКА
Совместное заседание ко-

миссий Парламентского Со-
брания по бюджету, налогам, 
финансовому рынку и по эко-
номической политике прошло 
на заводе «Москвич». Том са-
мом, легендарном, но не ка-
нувшим в историю, в отличие 
от ЗИЛа. Предприятие было 
перезапущено в 2022 году, 
после того как с него сбежа-
ли французы. И работает над 
импортозамещением в рос-
сийском автопроме. Чем-то 
напоминает ситуацию с со-
юзной интеграцией, которую 
тоже перезагрузили в 2021-м, 
после долгих лет застоя. 

Бюджет, как известно, по 
осени считают. Оценивает-
ся, как он выполняется в те-
кущем году, какие траты из 
«кубышки» запланированы на 
будущее. В 2024-м бюджет Со-
юзного государства впервые 
вырос больше чем на треть 
за счет увеличения взносов 
Москвы и Минска. Выросло 
и число программ Союзного 
государства, и это уже тенден-
ция. Сегодня их выполняется 
семь. Еще две: «Союз-Биомем-
браны» для создания лекарств 
и очередная программа в кос-
мической сфере «Ресурс-СГ» 
в ближайшее время должны 
быть одобрены союзным Сов-

мином. Но их финансирова-
ние, скорее всего, начнется 
уже в 2025-м.

По словам заместителя 
Госсекретаря Союзного го-
сударства Владимира Ама-
рина, была восстановлена 
практика использования та-
кого инструмента, как про-
екты Союзного государства. В 
этом году были профинанси-
рованы второй этап реставра-
ции, реконструкции и музее-
фикации Брестской крепости 
и создание скульп турной ком-
позиции для мемориального 
комплекса на Северном фасе 
Курской дуги.

ПРОФИЦИТ  
В ДЕФИЦИТЕ
Потихоньку удается решить 

еще одну бюджетную пробле-
му последних лет. У Союза Бе-
ларуси и России рос не только 
бюджет, но и его профицит, 
то есть избыток средств. 
В какой-то момент он перева-
лил за миллиард российских 
рублей. По нынешним непро-
стым временам, когда каждая 
копейка буквально на счету, 
непозволительная роскошь. 
Сейчас объем незадейство-
ванных средств минимален: 
все деньги распределили на 
новые программы и проекты.

Более того, парламента-
рии поддержали предложе-
ние  Постоянного Комитета об 
увеличении взносов Беларуси 
и России в союзный бюджет 
на 2025 год на 15 процентов, 
а это почти миллиард россий-
ских рублей. И снова вроде 
как превышения доходов над 
расходами не ожидается. В де-
фицит бы не уйти. Министер-
ства и ведомства буквально 
выстроились в очередь с про-
ектами новых программ.

– А есть ли заявка на му-
зеефикацию мемориала на 
Буйничском поле? – поинте-
ресовался председатель Ко-

миссии Парламентского Со-
брания по экономической 
политике Виктор Николай-
кин.

На последнем Совете 
Парламентского Собрания 
в Могилеве о возможном фи-
нансировании этого проек-
та из остатков бюджетных 
средств говорил Председа-
тель Парламентского Со-
брания Вячеслав Володин. 
Но пока никто с заявкой не 
обращался.

Зато в бюджете на следу-
ющий год зарезервированы 
деньги на проведение в  апре-
ле в Волгограде форума по 
защите исторической памя-
ти – вопрос об этом тоже был 
поднят на Совете Парламент-
ского Собрания.

НАСТРОЙКА 
ОПТИКИ
А вот финансовая дисци-

плина у исполнителей и за-
казчиков некоторых про-
грамм хромает. Так, работа по 
программе «Компонент-Ф», 
которая касается фотоники 
(эта область науки связана 
с оптическими сигналами), 
к сожалению, в 2022–2023 
годах шла не так, как нуж-
но. Точнее, отчетов по проде-
ланной работе с российской 
стороны нет до сих пор. При-
ходится догонять упущенное 
время.

– Это программа XXI века. 
Здесь мы можем действитель-
но получить прорывные тех-
нологии и использовать их 
и в космосе, и в оборонной 
промышленности, и, безус-
ловно, в медицине, в народ-
ном хозяйстве,  – убежден 
Виктор Николайкин.

Если не будет документов, 
не будет и финансирования 
на 2025 год, жестко констати-
ровал председатель Комис-
сии Парламентского Собра-
ния по бюджету, налогам, 
финансовому рынку Виктор 
Селиверстов.

– У нас промышленные 
предприятия сейчас работа-
ют в три смены. Почему мы 
себе даем такие расслаблен-
ные сроки? – возмутился не-
торопливостью заместитель 
Госсекретаря Союзного  
государства Алексей Ку-
брин.

Виктор СЕЛИВЕРСТОВ, предсе-
датель Комиссии Парламентского 
Собрания по бюджету, налогам, фи-
нансовому рынку:

– Цифры показы-
вают, что реализа-
ция всех плановых 
показателей идет 
нормально: то есть 
и кассовое исполне-
ние бюджета, и фи-
нансирование про-
грамм и проектов 
выполняется практически в сроки.

Есть вопросы, связанные с реали-
зацией ряда программ. Но что важно, 
санкционное давление Запада на ис-
полнение бюджета Союзного государ-

ства не влияет. У нас появились две 
программы, связанные с укреплением 
обороноспособности Беларуси и Рос-
сии. Есть программы, связанные с кос-
мосом. Это тоже очень важно.

Мы отмечаем активизацию работы 
белорусских и российских министерств 
и увеличение заинтересованности го-
сударственных заказчиков.

Чиновники в ряде ведомств, види-
мо, начинают понимать, что Союзное 
государство – оно не просто на бума-
ге существует, а это действенный ин-
струмент в рамках беспрецедентного 
санкционного давления. Даже, навер-
ное, не инструмент, а объединение, 
которое практически сдерживает мир 
от третьей мировой войны.

Виктор НИКОЛАЙКИН, председа-
тель Комиссии Парламентского Со-
брания по экономической политике:

– Парламентарии 
вышли уже на фи-
нальную стадию 
утверждения бюд-
жета на 2025 год. 
Ожидается, что 
он будет увеличен 
примерно на 15 про-
центов. Это радует. 
Потому что говорит  
о том, что наши программы работают.

На заседании были рассмотрены 
две программы: «Компонент-Ф», про-
изводство высокоэффективных из-
делий фотоники для использования 

в Союзном государстве, и «Интегра- 
ция-СГ», касающаяся вопросов из-
учения, изготовления и сопрово-
ждения космических спутников дис-
танционного зондирования Земли.  
Эта программа уже подходит к за-
вершению.

Сильными мы будем тогда, когда 
у нас будет сильная экономика. А силь-
ная экономика будет тогда, когда мы 
будем ей помогать и обеспечивать 
движение вперед. В первую очередь 
по импортозамещению и вопросам 
локализации. И тогда мы будем дей-
ствительно независимым Союзным 
государством.

 ■ Инвентаризацию союзной соб-
ственности должны завершить  
1 декабря.

Союзному государству исполняется 25 
лет, а до сих пор Москвой и Минском не 
урегулирован вопрос нашей совместной 
собственности. Из года в год перетекает 
проблема. А ведь за это время и имуще-
ство появилось, и деньги от результатов 
десятков программ могли спокойно по-
полнять бюджет. В январе на Высшем 
Госсовете президенты решили: пора эту 
проблемную занозу вырвать. До 1 де-
кабря должен быть завершен первый 
этап – инвентаризация имущества. Это 

не так просто, как кажется на первый 
взгляд. В наших странах разные подходы 
к учету имущества. Например, в России 
учитываются только основные средства, 
а в Беларуси – все, даже командировоч-
ные расходы. То есть почти 700 тысяч 
единиц имущества.

Но тема, по словам Виктора Селивер-
стова, сдвинулась с места. Ведомства 
обещают, что инвентаризацию закон-
чат в срок. На российской территории, 
по данным Минфина России, уже по-
считали более 90 % объектов. Пред-
ставитель Госкомимущества Беларуси  
Юлия Варухина сообщила, что у них 
тоже работа  практически завершена – 

осталось уточнить детали по одному 
исполнителю.

Но точку ставить рано.
– Инвентаризация ради инвентариза-

ции – не тот путь, мы должны пойти даль-
ше, – считает Виктор Николайкин.

Теперь надо определиться, как использо-
вать доходы от имущества и как пополнять 
ими бюджет Союзного государства. И тут 
решения пока нет. По словам директора 
Департамента регулирования имуще-
ственных связей Минфина России Ан-
дрея Воронцова, нужно создать орган, 
который и вел бы единый реестр собствен-
ности, и распоряжался ею: сдавал бы, на-
пример, в аренду или выдавал лицензию 
на право  пользования результатами интел-
лектуальной собственности. Пока его нет.

СКАЗАНО

ВАГОНЧИК ТРОНУЛСЯ ОСТРАЯ ПРОБЛЕМА
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БЮДЖЕТ ПО ОСЕНИ СЧИТАЛИ

Исследования в области 
медицины – одно из направлений  
программ Союзного государства.
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 ■ В Угледаре разгромлены 
элитные части ВСУ, кото-
рым нет замены.

БРИГАДУ СТЕРЛИ  
В ПЫЛЬ
Про взятие Угледара, по-

следнего крупного узла обо-
роны на южнодонецком на-
правлении, сообщили еще на 
прошлой неделе. Но все боль-
ше открывается преступных 
подробностей о действиях 
киевского режима, который 
по-скотски относится прежде 
всего к своим солдатам.

Вот официальная версия 
ВСУ: «Высшим командовани-
ем предоставлено разреше-
ние на осуществление манев-
ра по выводу подразделений 
из Угледара с целью сохране-
ния личного состава и боевой 
техники, занятия положения 
для ведения дальнейших дей-
ствий».

На самом деле еще за не-
делю до падения украинско-
го гарнизона стало ясно: со-
противление бессмысленно. 
Когда российская армия взяла 
Новомихайловку, Константи-
новку, Водяное и Пречистов-
ку, то фактически из Угледара 

осталась одна дорога – на Бо-
гоявленку. Но никто даже и не 
думал выводить оттуда потре-
панные украинские войска.

Ведь Зеленский в это вре-
мя пребывал в США, втюхи-
вая кураторам свой «план 
победы»! На фоне сдачи го-
рода фантазии выглядели бы 
еще более бредово. А пото-
му бойцы ВСУ обречены бы-
ли погибать или, если очень 
повезет, сдаваться в плен.

Остатки элитной 72-й бри-
гады попытались самостоя-
тельно покинуть ловушку. 
Но под обстрелами из каж-
дых десяти человек смогли 
вырваться от силы трое. Как 
выразился бывший советник 
Леонида Кучмы, украинский 
политолог Олег Соскин, «ее 
просто стерли». Помимо  72-й 
в Угледаре уничтожены еще 
две бригады – только за этот 
год. А с начала спецопера-
ции – пять отлично подготов-
ленных и мотивированных 
подразделений. Равноценной 
замены, к счастью, им про-
сто нет.

СКЛЕП 
ДЛЯ НАЕМНИКОВ
Очевидцы утверждают, 

что в Угледаре стоит жуткий 
смрад от разлагающихся тел 
бойцов, брошенных бежав-
шими «побратушками». Но 
еще больше не позавидуешь 
тем, кто не захотел сдавать-
ся и спрятался в подземных 
коммуникациях. Некоторые 
входы туда российские сапе-
ры просто взорвали. Что ж, 

те, кто мучил жителей Дон-
басса годами, сами выбрали 
свою судьбу.

Во время зачистки укреп-
районов стало ясно, сколько 
иностранных наемников во-
евало здесь на стороне ВСУ. 
Все стены исписаны латыш-
скими националистически-
ми речовками. Также здесь 
положили большое количе-
ство солдат удачи из Литвы, 
Эстонии, Румынии. Эти не-
годяи всегда особо жестоки 
к мирному населению и не-
достойны жалости.

А вот за пленных вэсэуш-
ников можно только пора-
доваться. Они остались жи-
вы. Их около девятисот. В 
основном это насильно мо-
билизованные из Винниц-
кой и   Одесской областей. 
Украинцев просто послали 
на убой.

Меж тем сам командую-
щий Сырский, как пишут 
 киевские нардепы, прячется 
на даче в Харьковской обла-
сти. И эти слухи тоже не до-
бавляют  авторитета коман-
дованию ВСУ.

ЛОГИСТИКА 
ПОБЕДЫ

На фоне такого 
краха проукраин-
ские ресурсы на-
чали спешно при-
нижать значение 

павшей «фортеции». 
Например, американ-

ский Институт изучения 
войны пишет: «Угледар по-
терял свое стратегическое 
значение, так как здесь нет 
важных транспортных путей 
и путь вглубь страны не от-
крывается автоматически 
для войск Москвы». Спеш-
но переписали даже статью 
в «Википедии» о населенном 
пункте. Мол, город полностью 
разрушен, так что и жалеть 
не о чем.

Прямо вспоминается герой 
романа Джорджа Оруэлла 
«1984» Уинстон Смит, кото-
рый работал в министерстве 
Правды и задним числом 
переделывал или уничто-
жал документы, чтобы они 
 соответствовали текущему 
курсу правящей партии. На 
самом-то деле потеря Угледа-
ра для Киева – это сильный 
удар.

Рядом проходит железнодо-
рожная магистраль, которая 
обеспечивает связь между До-
нецком, Мариуполем, Кры-
мом и другими регионами. 
Раньше она вся прострелива-
лась, теперь же российские 
войска могут качественно 
улучшить свою логистику. Во-
енные аналитики предрекают 
обрушение всего украинского 
фронта в Донбассе.

Кстати, местные жители, 
которые дождались россий-
скую армию, рассказывали, 
что  боевики, отступая, разда-
вали им гранаты, чтобы они 
забросали «оккупантов». Они 
так и не захотели понять, что 
оккупантами считали их са-
мих.

 ■ Зверства оккупантов в Курской об-
ласти тщательно фиксируются.

СЖИГАЮТ ДОМА
В правоохранительные органы России про-

должают поступать свидетельства о военных 
преступлениях украинских боевиков и ино-
странных наемников. По рассказам очевид-
цев, польские бандиты собрали в Судже 
толпу мирного населения и на их глазах 
расстреляли безоружных людей.

– Согнали всех, стариков, молодежь, – 
рассказал представителям Минобороны 
житель Суджи Дмитрий. – И перед всеми 
расстреляли.

Чем несчастные провинились перед ок-
купантами – неизвестно.

Жительница села Кульбаки видела, как 
боевики ВСУ сбрасывают с дронов на жилые 
дома приграничных районов зажигательную 
смесь. В результате выгорают целые улицы. 
Точно так же в годы Великой Отечественной 
войны поступали гитлеровцы и их бандеров-
ские сообщники.

По словам жителя Суджи Владимира 
Мальцева, особенно лютуют грузины, по-
ляки, французы. Есть жертвы среди женщин, 
над которыми надругались.

ВЕРНУЛИ МЕДАЛИ
Житель села Черкасское-Поречное Суд-

жанского района поведал российским 
следователям о своем горе – бандеровцы 
жестоко избили племянника, после чего 
повесили его в местной церкви.

Повсюду идут грабежи. Но вернуться до-
мой живыми у военных преступников шансов 
все меньше. Так, российские военные обна-
ружили в рюкзаке одного из ликвидирован-
ных боевиков ВСУ в освобожденном селе 
Снагость украденные документы и медали 
ветерана Великой Отечественной войны 
Николая Пташкина. Их вернули младшему 
сыну героя.

Телеграм-канал служащих ВДВ «Архангел 
спецназа Z» сообщает: «Противник старает-
ся проводить эвакуации в пешем порядке, 
но ничего не выходит. Штурмовые группы 
во взаимодействии с расчетами БПЛА и 
артиллерией превосходят даже окопанных 
солдат ВСУ и постоянно продвигаются к 
государственной границе. Расчеты БПЛА 
сбросами и FPV-дронами предотвращают 
подходы резервов к позициям, создавая все 
больше брошенных «двухсотых» и «трехсо-
тых». Противник старается огрызаться, но 
не выходит, и его техника догорает в полях».

 ■ Неадекватный депутат украинской Рады призвал на-
пасть на Беларусь.

На каждого политического таракана обращать внимание, конечно, 
не стоит. Но дело в том, что некоторые безумные идеи, которые 
озвучивают малозначительные украинские персонажи, разделяют 
в верхних эшелонах власти. И активно их обсуждают, креативят, 
так сказать.

Некий депутат Рады Олег Дунда заявил:
– Нужно переносить туда, бить там, где Российская империя мак-

симально слаба, по самым уязвимым местам, раскачивать ее со всех 
сторон. Операцию в Курске нужно было проводить год назад, во 
время контрнаступления на Запорожье. И был бы другой результат.

К чему привела курская авантюра, уже очевидно всем, украин-
ский фронт сыплется сразу на нескольких направлениях. А в при-
граничье методично перемалываются лучшие части ВСУ. Можно 
было даже и не комментировать такую глупость, но Дунда на этом 
не остановился.

– Я глубоко уверен, если зайти относительно небольшими подраз-
делениями в Беларусь, белорусская армия сложит свое оружие, – 
продолжал бредить он. – Это даже не уверенность, это знание, я бы 
так сказал. А это большой удар под дых Москве – показать, что она 
не контролирует эту территорию.

Как всегда жестко отреагировал Дмитрий Медведев:
– У Александра Лукашенко будет полное основание обратиться 

к России для использования размещенного в Беларуси тактическо-
го ядерного оружия. И ему трудно будет отказать в удовольствии 
посмотреть на огоньки в Киеве.

ХУЖЕ ГИТЛЕРОВЦЕВ ЗА ГРАНЬЮДУНДА ПОЛЕЗ НЕ ТУДА ПАТОЛОГИЯ
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ФАКТ
Только за август 

и  сентябрь россий-
ская армия смогла 
взять под  контроль 

511 квадратных ки-
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Над бывшей «фортецией» гордо реют 
российский триколор и красное знамя.

Армия России так 
быстро не продвигалась 
с 2022 года.
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 ■ Майк Помпео плачет – не уда
лось совершить в Беларуси гос
переворот.

Пранкеры Вован (Владимир Куз-
нецов) и Лексус (Алексей Столяров) 
представились экс-президентом 
Украины Петром Порошенко и 
позвонили Майку поболтать 
о том о сем. Вышло знатно – 
Помпео посеял зраду. Выдал 
откровения в духе фрау Мер-
кель, которая под видом Мин-
ских соглашений тянула 
время для того, что-
бы вооружить и на-
тренировать под-
разделения ВСУ 
против России.

– Нет-нет. У нас это не получилось... – 
экс-директор ЦРУ Помпео пожалел, что 
у США не вышло устроить госперево-
рот в Беларуси. И признал, что они 
его готовили.

Он также согласился с липовым 
Порошенко, что США теперь 
 следует «сделать ставку на стра-
ны Центральной Азии для деста-
билизации России».

Что интересно, переворот в 
Беларуси пытались 

осуществить в ав-
густе 2020 года. А в 
самом начале фев-
раля Помпео, в то 
время госсекре-

тарь США, приезжал в Минск. Получа-
ется, разведывал обстановку и готовил 
почву для «оранжевой революции»?

Тогда на встрече с Президентом 
 Лукашенко он пытался внести раскол 
в отношения с Россией:

– Мы понимаем, что у вас длительная 
история с вашими соседями. Но мы не 
говорим о выборе между нами и ними. 
Мы говорим о дипломатических отно-
шениях и предлагаем их расширить.

Красиво говорил, что Штаты сотруд-
ничают с Минском по вопросам борь-
бы с терроризмом и, конечно, готовы 
инвестировать:

– США хотят помочь Беларуси по-
строить собственную суверенную 

страну. Наши энергопроизводители 
готовы предоставить по конкурентной 
цене сто процентов нефти, которая 
вам нужна, – от крупнейшего произ-
водителя энергии в мире. Все, что вам 
нужно сделать, – это позвать нас!

Что происходит с Германией, ко-
торая Штаты позвала, мы видим. 
Отказалась от российского газа и 
втридорога покупает американский. 
Экономический локомотив ЕС пыхтит  
беспомощно, как паровоз,  – одни 
предприятия закрываются, другие 
сбегают в США.

Беларусь не стала размениваться 
на сладкие речи засланного казачка. 
Знает цену их словам.

Ждем еще откровений от «миролю-
бивого» вашингтонского обкома.

«У НАС НЕ ПОЛУЧИЛОСЬ...» ЦЕ ЗРАДА
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Майк, что с лицом?

Людмила ГЛАДКАЯ

 ■ Почему история ничему 
не учит тех, кто должен бы 
запомнить ее уроки. Откро-
венный разговор с послом 
по особым поручениям Ми-
нистерства иностранных 
дел России Родионом Ми-
рошником.

– Запад готов платить за 
бойню, войну на чужой земле 
и не готов вкладываться в 
мир. Яркие примеры – Ближ-
ний Восток, Украина.

– Запад не просто готов пла-
тить, они платят огромные 
деньги. Взять, к примеру, их 
эксперименты в Латинской 
Америке, где людей просто 
согнали со своих земель, рас-
положив там производства под 
интересы этих транснацио-
нальных компаний. Или Украи-
на. До 2014 года она в виде кре-
дитов, причем под кабальные 
условия, политические обяза-
тельства, принуждения, полу-
чила где-то 20 миллиардов дол-
ларов. Например, за кредит в 
600 миллионов Верховная рада 
проголосовала за снятие мора-
тория на землю, больше поло-
вины украинских черноземов 
уже принадлежит крупнейшим 
западным компаниям… Полу-
чили независимость и пошли 
ее предлагать. Допредлагались. 
И сейчас Запад демонстрирует, 
что никому не нужна процве-
тающая Украина. Она нужна 
только как раздражающий 
фактор для России, Беларуси, 
Европы. На ее территории идет 
война, прокси-война.

Американцы только по офи-
циальным платежам передали 
более 180 миллиардов долла-
ров на содержание киевского 
режима. Более 30 миллиардов 
заплатила Германия, десятки 
миллиардов – Франция, Вели-
кобритания и другие страны. 
Они бы никогда не дали эти 
деньги на развитие Украины, 
а на ее уничтожение, убий-
ство людей, испытание ново-
го вооружения на этих терри-
ториях – пожалуйста. То есть 
заинтересованы в том, чтобы 
тормозилось развитие славян-
ской цивилизации.

Американцы всегда так 
действуют. Применяют лю-
бой инструментарий, чтобы 
осадить оппонентов. Та же 
Ливия, которая из процвета-
ющего государства превра-
тилась в беднейшее. А ситу-
ация, связанная с Израилем? 
Он, во-первых, на огромной 
финансовой подпитке запад-
ников, конкретно США. По 
характеру действий можно 
говорить, что они предна-
меренные, так как пытаются 
раскачать обстановку, совер-
шенно игнорируя междуна-
родное гуманитарное право. 
За год только в секторе Газа 
погибло более 45 тысяч чело-
век, их просто уничтожили. 
В том числе детей, женщин, 
стариков, явно не державших 
в руках оружие.

Кому-то очень хочется, что-
бы там пылало и такие стра-
ны, как Иран, были ввязаны 
в жесткое военное противо-
стояние, чтобы не думали о 
собственном развитии, о раз-
витии, например, атомной 
энергетики. Таким образом, 
Запад борется с теми, кого 
опасается, параллельно бло-
кирует любые попытки нака-
зать режимы за нарушения 
международных норм.

– Западные политики уже 
наговорили столько… Как 
думаете, можно ли их заяв-
ления считать признатель-
ными показаниями в суде? 
Рано или поздно за престу-
пления отвечать придется.

– Безусловно, придется. Во-
прос: какого рода это будет от-
ветственность? Американцы 
разворачивают нормы пра-
ва так, как им хочется. Мол, 
«я буду определять правила».

В международном праве это 
ведь совместные действия 
группы стран, которая может 
к чему-то принудить то или 
иное государство. И если та-
кой игрок, как США, говорит: 
это моя болонка, она может 
вести себя как угодно, в том 
числе с вашим башмаком… 
Поэтому здесь они создают 
прецеденты, условия, при 
которых выполняются их за-
дачи.

– Судя по заявлениям, ри-
торике с той стороны, они 
пытаются угадать, приме-
нит ли Россия ядерное ору-
жие.

– Я хорошо знаю содержа-
ние наших доктрин, в том 
числе ядерного сдержива-
ния. Россия будет применять 
весь арсенал своих средств 

и возможностей для защиты 
суверенитета и собственных 
интересов. В доктрине более 
точно определены моменты, 
когда может быть применено 
то же ядерное оружие. И этот 
фактор очень сильно влияет 
сейчас на восприятие запад-
никами. Уже несколько меся-
цев раскручивается история: 
американцы говорят европей-
цам (примерно), мол, не пере-
живайте, русские никогда не 
применят ядерное оружие, по-
этому можете делать что угод-
но, чтобы создать русским 
проблемы. И тут звучит голос 
российского Президента, ко-
торый говорит, что мы готовы 
применить ядерное оружие 
не по тем, кого вы назвали 
нам врагом или оппонентом, 
а мы будем работать по тем, 
кто является заказчиком, ис-
тинным управленцем, тот, кто 

передает вооружение (в дан-
ном случае речь о дальнобой-
ном)… Понятно, кто является 
прямым бенефициаром, пря-
мой стороной конфликта. И 
когда Президент это озвучил, 
западники очень сильно за-
паниковали. А размещение 
ядерного оружия в Беларуси 
успокоительно действует на 
ваших западных соседей. На-
деюсь, что все эти шаги дей-
ствуют отрезвляюще. Хотя я 
бы не ставил на то, что они 
взяли и одумались.

– Спрошу вас как канди-
дата исторических наук. 
Почему история ничему не 
учит тех, кто должен бы 
запомнить ее уроки?

– К сожалению, появилась 
целая плеяда политических 
режимов, которые предпочи-
тают историю переписывать, 
выбирать только удобные для 
себя факты. То есть они видят 
в истории не опыт предыду-
щих поколений, а обоснова-
ние своих будущих действий.

Когда пытаются отказы-
ваться от предыдущего опы-
та, считают себя самыми 
хитрыми, умными, забыва-
ют про грабли. Не убеждают 
ни «подвиги» Наполеона, ни 
Гитлера. Все равно пытаются 
двигаться в эту сторону, раз-
мышляя, мол, как так, у этих 
славян такие просторы, столь-
ко недр, плодородная земля, у 
них вообще воздух хороший! 
Нам, мол, как лучшим пред-
ставителям этого мира, все 
это гораздо нужнее. Так эти 
режимы обосновывают свое 
право ведения войн, захват-
нических войн, возрождения 
системы неоколониализма. 
Но мы знаем, чем обычно это 
заканчивается.

ЗАПАД БОРЕТСЯ С ТЕМИ, КОГО ОПАСАЕТСЯ

Целями тегеранских ракет были  
не мирные люди, прятавшиеся в окопах 
на обочине, а военные объекты.

– Не заслуживает права ступать на израильскую землю! – 
глава МИД Израиля Исраэль Кац объявил Генсека ООН persona 
non grata и запретил ему въезд в страну.

Антониу Гутерришу прилетело за то, что «отказался безого-
ворочно осудить отвратительное нападение Ирана на Израиль, 
как это сделали почти все страны мира».

Что-то пошли сбои в западной демократии. Любимый  
сынок США выходит из-под контроля и дает по носу самому 
папке.

И СМЕХ И ГРЕХ
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 ■ Военный ученый, поли-
тический аналитик и за-
меститель президента Рос-
сийской академии ракетных 
и артиллерийских наук Кон-
стантин Сивков рассказал, 
как могут развиваться со-
бытия на Ближнем Востоке.

Тема последних дней во 
всем мире – ракетные удары 
Ирана по Израилю и Израиля 
по Ливану. Вопросов больше, 
чем ответов. Эксперт специ-
ально для читателей «Союз-
ного вече» все детально объ-
яснил.

ТРЕТИЙ ХРАМ 
СОЛОМОНА
– Чего добивается Изра-

иль, нанося удары по цен-
трам принятия решений 
«Хезболлах»?

– Центры принятия реше-
ний в нерегулярных форми-
рованиях имеют меньшее 
значение, чем в регулярных. 
Уничтожение генерального 
секретаря «Хезболлах» Хаса-
на Насраллы, как и вывод из 
строя 3000 офице-
ров, не означает, что 
организация потеря-
ла боеспособность. 
Они это быстро вос-
становят, большая 
часть из них вернет-
ся в строй. Обращаю 
внимание, что Из-
раиль ведет боевые 
действия против «Хезболлах», 
не завершив конфликт в сек-
торе Газа, то есть начинает 
вторую войну, – это по мень-
шей мере странно. Но Нета-
ньяху идет на это по причине 
того, что его провал в секторе 
Газа не простится ему ни на 
глобальном международном 
уровне, ни в самом Израиле. 
Он не способен стопроцентно 
решить задачу по разгрому 

«Хезболлах» в приемлемые 
сроки. Даже с  ХАМАС, кото-
рая в несколько раз слабее 
«Хезболлах», он не смог спра-
виться.

Учитывая это, 
США перестают быть 
надежным гаран-
том, снабжающим 
Израиль оружием 
и боевой техникой, 
и начинают смо-
треть, кто важнее 
для них  – Украина 
или Израиль. Им в 

любом случае нужна война, 
для того чтобы изобразить 
хоть какую-то победу. А еще 
есть и третий фронт  – это 
Китай, который явно ведет 
военно-техническую поли-
тику на противостояние с Ва-
шингтоном. В частности, он 
уже построил три авианосца 
и соответствующее количе-
ство кораблей. К примеру, 
США за 7 лет ввели в строй 

два эсминца, а Китай за это 
же время – 25. В этих услови-
ях Нетаньяху надо заставить 
США втянуться в войну. Это 
можно сделать единствен-
ным способом – дать козырь 
израильскому лобби в США, 
надавить и на парламент, 
и на сенат, и на конгресс, и на 
американского президента. 
Надо заставить Иран напасть 
на Израиль по-настоящему, 
чтобы были жертвы, намного 
превосходящие те, что были 
7 октября прошлого года. От-
сюда и действия Израиля: он 
бьет по посольству Ирана, тот 
отвечает ракетным залпом, 
демонстрируя свою мощь, по-
казывая, что его гиперзвуко-
вые ракеты спокойно доходят 
до любой точки Израиля.

Второй удар Израиль на-
носит по Тегерану. Иран не 
отвечает, ломая сценарий 
Нетаньяху. Тогда Израиль со-
вершает третий теракт с теми 

самыми пейджерами и начи-
нает бить по Ливану, надеясь, 
что Иран все-таки ввяжется 
в эту войну. В этом заключа-
ется смысл событий, которые 
происходят на Ближнем Вос-
токе.

Если Израилю не удастся 
втянуть США в эту войну, тог-
да Нетаньяху, повторяю, будет 
очень плохо. Но в США скоро 
выборы, и внутриполитиче-
ская ситуация настолько мо-
жет обостриться, что им будет 
уже не до Украины, Израиля 
и Китая. И тогда Нетаньяху 
может пойти на примене-
ние ядерного оружия, чтобы 
обес печить собственное вы-
живание. Нетаньяху – рели-
гиозный экстремист, человек, 
который своей целью поста-
вил возродить Третий храм 
Соломона, а его можно воз-
вести только после полного 
решения вопроса с Палести-
ной. Сегодня они уже начи-

нают давить палестинцев на 
Западном берегу, а там как 
раз расположен Иерусалим. 
Если им удастся решить за-
дачу с Иерусалимом – взять 
под полный контроль и воз-
вести Третий храм Соломона, 
то они свято верят, что это им 
позволит стать властителями 
мира, поскольку в этом хра-
ме должен воссесть тот, кого 
в библейской терминологии 
называют Антихристом.

ТОЧНЫЙ РАСЧЕТ
– Иран все же нанес удары 

по Израилю, что дальше?
– Да, Иран нанес удары, 

но по объектам, которые не 
затрагивают гражданскую 
инфраструктуру, не сопря-
жены с жертвами среди мир-
ного населения Израиля. По 
данным Ирана, уничтожено 
около 20 истребителей F-35 
на аэродроме. Израиль отри-
цает потерю самолетов. Удар 
наносился большим количе-
ством ракет при минималь-
ном результате. Повторяется 
ситуация весны, когда Иран 
также наносил удары по Из-
раилю с  тем же приблизи-
тельно количеством ракет, и 
это тоже закончилось ничем, 
что подтверждает изложен-
ное мною в ответе на первый 
вопрос. Надо иметь в виду, 
что Иран заблаговременно 
предупредил все страны ми-
ра, включая США и Израиль, 
что он готовит удар. Иран 
продемонстрировал, что он 
способен в  случае войны с 
ним США и Израиля поразить 
объекты ядерного ко мплекса 
Израиля. В такой ситуации 
Израиль превратится в тер-
риторию, непригодную для 
проживания в результате мас-
сированных радиационных 
заражений.

Где посмотреть передачу  
с Константином Сивко-

вым – на стр. 15.

ЯДЕРНЫЙ ПРИЦЕЛ ИЗРАИЛЯ

– Пойдет ли Израиль на попытку убить 
высшего руководителя Ирана аятоллу 
Хаменеи?

– Для того чтобы развязать войну на Ближ-
нем Востоке, он может пойти на это. Край-
няя мера. Но только если не получится 
добиться никаких результатов. Обосновать 
удар по Хаменеи проблематично. Учиты-
вая, что Израиль пошел во все тяжкие, 
выступив военным преступником, развя-
зывая войну на Ближнем Востоке без ка-
ких-либо весомых мотивов, для втягивания  
США в конфликт он может пойти на убий-
ство кого-либо из высшего руководства 
Ирана.

 Я твердо уверен, что гибель предшеству-
ющего президента могла состояться не без 
участия израильских спецслужб. Израиль 
в своем противостоянии с Ираном делает 
ставку также на американские сверхтяже-
лые бомбы весом восемь тонн. Израиль-
ские истребители способны поднять такие 
бомбы – это F-15 и F-35. Но радиусы дей-
ствий самолетов с такой нагрузкой неболь-
шие. Поэтому доставка бомб к целям воз-
можна только с территории других стран, 
в первую очередь из Саудовской Аравии, 
либо при заправке этих самолетов в воз-

духе. В таких условиях создать воздушный 
кулак, который сможет пробить воздушную 
оборону Ирана, проблематично. 

У Ирана есть возможность поднять в воз-
дух около ста самолетов, и он имеет раз-
витую наземную  противовоздушную обо-
рону, в том числе ЗРК большой дальности. 
Но если Израилю будут полномасштабно 
помогать  американцы, то его действия по 
нанесению ударов по ядерным объектам 
Ирана  могут вызвать аналогичные дей-
ствия Ирана. Конечно, разрушение ядерных 
объектов Ирана приведет к заражению тер-
риторий, но для него это не будет фаталь-
но, а для  Израиля, учитывая небольшую 
территорию, будет. Поэтому руководству 
Израиля  следует  хорошо подумать, прежде 
чем  наносить удары по ядерным объектам 
 Ирана. Подчеркиваю, для подавления обо-
роны Ирана Израилю необходимо получить 
разрешение на размещение своих сил на 
 аэродромах Саудовской Аравии. Не думаю, 
что она на это пойдет. 

В ситуации  воздушной  наступательной 
 операции Турция вряд ли останется в сто-
роне, и Россия, скорее всего, начнет по-
ставку своих  ракетных комплексов Ирану, 
например С-400.

– В создавшейся ситуации Россия будет дистанцироваться от 
конфликта. Но если США и Израиль захотят втянуть Россию и по 
нашим базам (Латакия, Хмеймим) будут нанесены удары, вряд 
ли нам удастся остаться в стороне. Если же этого не произойдет, 
то наше участие вряд ли будет прямым. 

Скорее всего, мы будем помогать Ирану поставками самого 
современного вооружения, включая ЗРК, при необходимости – с 
российскими советниками. Это будет наш симметричный ответ 
США и Израилю за Украину. 

Будут попытки на дипломатическом уровне решать вопрос 
о предотвращении конфликта. На данном этапе Иран ведет 
политику недопущения крупномасштабной войны в регионе.  
Своими действиями он продемонстрировал способность на-
несения ударов по военным объектам Израиля. Иран сохранил 
лицо, при этом Израиль, теряя политический вес на между-
народной арене, не добившись оснований для нападения на 
Иран, вынужденно начал военные действия против суверенного 
Ливана – агрессию, ничем не мотивированную. Это все имеет 
политические последствия.

Выступил Эрдоган с обвинениями в тягчайших преступлениях 
Израиля против мира, заявив, что следующей целью США и Изра-
иля будет Турция, а это дает основания предпринимать действия 
по предотвращению израильской агрессии в Ливане. Слова пре-
зидента Турции говорят о том, что в случае эскалации конфликта 
она не останется в стороне. Но Турция является членом НАТО. 
Блок выступает за Израиль, а Турция – против.

ПОШЕЛ ВРАЗНОС КРАЙНИЕ МЕРЫНА ПОРОХОВОЙ БЛИЖНЕВОСТОЧНЫЙ 
ЗАМЕС БОЧКЕ
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Последствия ракетных атак 
ЦАХАЛ по жилым районам городов 
Ливана. Комментарии излишни.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Благодаря белорусам 
дети из  «Байконура» бу-
дут учиться в звездных 
 условиях.

ДАН СТАРТ
Два десятка многоэтажек – 

здесь уже 30 лет живут семьи 
военных и гражданских как 
раз с Байконура, не пожелав-
шие оставаться в Казахста-
не. Отсюда и название самого 
района и улиц: Звездная, Не-
бесная, Байконурская.

Еще недавно про «Байко-
нур» можно было сказать: 
жизнь тут словно замерла. 
Садик строить начали когда-
то, но бросили. В прошлом го-
ду недострой снесли. Школ 
тоже нет – детей надо было 
возить в соседние районы. До 
ближайшей – почти полтора 
километра, две остановки. 
Двухэтажному кирпичному 
зданию 60 лет, оно явно не 
вмещало всех желающих, тре-
бовался новый корпус.

Два года назад по прось-
бам жителей началось его 
строительство. Район стал 
преображаться. Школу воз-
водило белорусское предпри-
ятие «Белстройцентр»  – по 
принципу концессии, когда 
генподрядчик сдает объект, 
а затем регион возмещает за-
траты из своего бюджета. До-
вольны в итоге все. На счету 
белорусов уже девять соцобъ-
ектов, введенных под ключ 
в Калужской области: четыре 
детских садика и пять школ. 
Я был в их школе в Медыни, 

впечатлило. Самому захоте-
лось вернуться на много лет 
назад и снова сесть за парту, 
так здорово там было: класс 
робототехники и киностудия, 
огромный актовый зал и два 
бассейна.

ПРОСТО КОСМОС
И вот – новая школа. Здание 

в «Байконуре» практически 
из той же серии: девять бло-
ков разной этажности. Словно 
космический корабль, при-
землившийся в городе Циол-
ковского. Рассчитана она на 
1125 мест, сейчас набрали 
чуть больше 800, из них – 94 
первоклассника. Для ребят 
открыты 52 учебных клас-
са, актовый зал, который не 
уступает размерами иным 
концертным, библиотека, 
группа продленного дня, ком-
плекс лабораторий и студии 

для внеурочных занятий (из-
дательский центр и школьная 
фотостудия), а также совре-
менный медицинский блок. 
Плюс стадион, на котором не 
стыдно проводить и област-
ные соревнования.

– Очень много домов стро-
ят белорусские коллеги. И те-
перь вы сами оцените, как ка-
чественно это сделано. Это 
настоящий пример нашей 
добрососедской дружбы,  – 
подчеркнул губернатор Ка-
лужской области Владислав 
Шапша.

Космическую тематику бе-
лорусы обыграли по полной: 
начиная с названия школы 

«Новые созвездия» и закан-
чивая ее внутренним оформ-
лением. Над входом надпись: 
«Сквозь тернии к звездам». 
Подходит не только перво-
открывателям космоса, но 
и первоклассникам. Погру-
жение в обучение – буквально 
с первых шагов. На ступень-
ках парадной лестницы – глав-
ные даты из истории россий-
ской науки: первая – создание 
станка ученым-самоучкой Ан-
дреем Нартовым. Волей-не-
волей будешь под ноги смо-
треть.

– Это действительно ком-
фортная школа с очень инте-
ресными зонами, дизайном. 
Здорово, что здесь боль-
шие, светлые пространства, 
 предусмотрены условия для 
малоподвижных ребят, – го-
ворит директор Оксана Мас-
ленникова.

Поскольку профиль школы – 
инженерно-технический, тут 
наглядно ученикам показы-

вают, что наука – это круто. 
Тут все учтено до мелочей. До-
ходчиво и популярно, с помо-
щью картинок на стенах: как, 
например, эволюция световых 
приборов – от свечи до энер-
госберегающих лампочек. Еще 
есть муралы с изображениями 
самолетов, знаменитых уче-
ных и научных формул. Когда 
за тобой на перемене внима-
тельно смотрят Курчатов и Ко-
ролев, как-то стыдно не то что 
ху лиганить, но и учиться пло-
хо. Даже чтобы узнать, какое 
время показывают школьные 
часы, пригодится математи-
ка: быстро, без калькулятора 
нужно вычислить квадратный 
корень из 64 или 198 поделить 
на 66.

КАРТОГРАФИЯ 
ВСЕЛЕННОЙ
В современной столовой 

предлагают не просто грызть 
гранит науки, но еще и вместе 
с горячим супом или вкусной 
котлетой с пюре.

В школе будут работать 
лаборатории по робототех-
нике, «космические» классы 
и полигон для беспилотных 
летательных аппаратов  – 
благодаря договоренности с 
Бауманкой (МГТУ имени Ба-
умана) и Турбинкой (Калуж-
ским турбинным заводом). 
Еще одним партнером школы 
станет «Роскосмос», который 
окажет поддержку в разработ-
ке курсов по космонавтике 
и астрономии. Поэтому и на-
звания учебных программ тут 
не совсем обычные: «Основы 
моделирования», «История 
оте чественной космонавти-
ки и авиации», «Основы кар-
тографии Вселенной».

– Когда смотришь на та-
кую красоту, понимаешь, что 
стыдно в такой школе учить-
ся плохо, – заметил на откры-
тии посол Беларуси в России 
Александр Рогожник.

В новую школу и дети идут 
с охоткой, нет ни одного ка-
призничающего и плачуще-
го. Может, только мой тез-
ка, первоклассник Максим, 
волновался чуть большего 
обычного.

– Тут все так здорово,  – 
в один голос твердят ученики, 
те самые «новые созвездия», 
которые предстоит открывать 
учителям из «Байконура».

Ольга ГЕРМАНОВА, член Комиссии Пар-
ламентского Собрания по культуре, науке 
и образованию:

– Такие проекты очень важны для укрепления 
связей между государствами, между Россией 
и Беларусью. Я расцениваю их именно так. 

И мне кажется, что белорусы, когда возводят 
школу, понимают, что они помогают нам строить  
будущее. Потому что в этих учреждениях будет 
формироваться сознание наших граждан, рос
сиян. Еще это учреждения, в которых будет изу
чаться наша история, и обязательно отдельной 
строкой будет звучать история Союзного государства.

 ■ Строители из Беларуси активно возво-
дят соцобъекты в российских регионах.

Калужская область, пожалуй, главный по
лигон для строительства белорусами соци
ального жилья в России. Куда ни заглянешь, 
везде белорусские строения. Новые учебные 
здания за последние годы открыты в Бала
баново, Медыни, Малоярославце, Обнинске 

и самой Калуге. Сейчас обсуждаются планы 
по строительству новой школы в Мстихино 
и детского сада в Малоярославце.

На втором месте, пожалуй, Воронежская 
область. Тут белорусы в прошлом году по
строили мегашколу «Содружество» на 3000 
мест в областном центре, в январе  2024го – 
«поскромнее», в селе Семилуки, а до этого – в 
селе Стрелица.

На очереди – учебные корпуса в Суздале 
и Арзамасе.

ДОСЛОВНОТОВАРИЩЕСТВОКАЛУГУ И ВОРОНЕЖ –  
НЕ ДОГОНИШЬ
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ШКОЛА ЗАВТРАШНЕГО ДНЯ

Все как один – юнармейцы.

Не кабинет, а полигон для новой техники.

Вход в здание –  
как портал в новый мир.
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Владислав СЫЧЕВИЧ

 ■ В белорусской столице 
прошла презентация ре-
зультатов сотрудничества 
Беларуси и  Челябинской 
области.

ЗАГРАНИЦА  
НЕ НУЖНА
Познакомиться с потенци-

алом предприятий Южного 
Урала можно не выезжая из 
Минска.

Площадка достижений рос-
сийского народного хозяй-
ства в Беларуси появилась в 
апреле прошлого года. Сейчас 
там представлены предпри-
ятия из 74-го региона России. 
Это очень эффективная прак-
тика, полагает Чрезвычай-
ный и Полномочный Посол 
России в  Беларуси Борис 
Грызлов:

– Челябинская область опе-
редила все регионы России, 
хотя представительства есть 
и от Башкортостана, и от 
Нижнего Новгорода. Сейчас 
формируется представитель-
ство от Смоленской области. 
На площадке можно посмо-
треть реальную продукцию, 
провести переговоры и об-
судить возможности поста-
вок, закупки – очень хорошая 
форма. Мы ее приветствуем. 
И сегодня как раз говорили, 
как развивать такой опыт.

Посол подчеркнул, что това-
рооборот между Беларусью и 
Россией растет высо-
кими темпами – с 
начала года уве-
личился на 8,5 
процента.

– Это важ-
но, создают-
ся новые ра-
бочие места 
в  Беларуси, – 
прокоммен-
тировал цифры 
дипломат.  – Вот 
смотрите: Россия вы-
делила Беларуси кредит в 105 
миллиардов российских руб-
лей на 27 импортозамещаю-
щих проектов. Та продукция, 
которую раньше нужно было 
закупать в странах ЕС, теперь 
будет выпускаться на пред-
приятиях двух стран. И нам 
не будут нужны западные по-
ставщики.

ДВЕРИ ОТКРЫТЫ
На выставке представлены 

сотни наименований продук-
ции. Кто именно достоин рас-
сказать белорусам о своих до-
стижениях – выясняют после 
конкурсного отбора. Спектр 
разнообразный – от здравоох-
ранения и IT до пищевой про-
мышленности и металлургии.

Каждые три месяца 25 
компаний уходят со стендов 
и ровно столько же приходит 
им на смену. За полтора года 
заключено экспортных кон-
трактов больше чем на два 
миллиарда российских руб-
лей. Компании Челябинска 
довольны, представлена вся 
их продукция. Удовлетворены 

работой и в Беларуси и при-
глашают к участию торговые 
сети, заводы, предприятия, 
концерны.

– Это уникальный про-
ект, аналогов такого регио-
нального сотрудничества в 
Беларуси нет, – рассказал ру-
ководитель павильона Че-
лябинской области в Бела-
руси Кирилл Окулич.

ТЕМПЫ РОСТА
Между Минском и столицей 

Южного Урала две с по-
ловиной тысячи ки-

лометров автомо-
бильных дорог. 
Но расстояние 
не мешает 
нашим стра-
нам актив-
но развивать 

партнерские 
отношения. С 

ключевым про-
мышленным рос-

сийским регионом 
сегодня работают многие 
белорусские предприятия. 
Причем на системной основе. 
В 2022 году подписана про-
грамма, которая определила 
стратегию сотрудничества. 
Теперь Беларусь поставляет 
в Танкоград тракторы, ком-
байны, грузовики, а импор-
тирует продукцию тяжелой 
промышленности, приправы, 
порошки и капсулы для стир-
ки, удобрения.

Но не одной торговлей жи-
вы отношения. Активно раз-
вивается промышленная ко-
операция. Так, темпы роста 
товарооборота предприятий 
Министерства промышлен-
ности Беларуси с предприяти-
ями области за январь – июль 
превысили 170 процентов, ес-
ли сравнивать с показателями 
аналогичного периода про-
шлого года. Сейчас активно 
развивается новое направ-
ление сотрудничества – про-
мышленная робототехника.

– Нам необходимо создавать 
свое производство, быть неза-
висимыми в рамках Союзного 

государства, развивать вместе 
высокий интеллектуальной 
потенциал. Беларусь готова 
к активному сотрудничеству 
с Челябинской областью по 
широкому спектру направле-
ний – от микроэлектроники 
до карьерной техники, – от-
метил министр промышлен-
ности Беларуси Александр 
Ефимов.

ГОРИЗОНТЫ 
РАСШИРЯЮТСЯ
Благодаря павильону в Мин-

ске многие челябинские пред-
приятия активно выходят на 

белорусский рынок. И готовы 
расширять сотрудничество. 
Вот что сказал первый заме-
ститель губернатора Челя-
бинской области Иван Ку-
цевляк:

– Товарооборот сохраня-
ется, несмотря на санкции и 
ограничения. Сотрудничество 
развивается по различным 
направлениям. Челябинск 
все знают как центр метал-
лургии и машиностроения, 
но есть и другие сферы, где 
производители готовы взаи-
модействовать с белорусски-
ми партнерами. В частности, 

в выставочном павильоне ре-
гиона сейчас представлена 
продукция агропромышлен-
ного комплекса, инноваци-
онные разработки.

Кроме продукции Магни-
тогорского металлургическо-
го комбината, поставляются 
грузовики «Урал» и различная 
спецтехника.

– Те производители, кото-
рые изначально работали 
с шасси «Урала», готовы ра-
ботать с МАЗом. Развиваем 
это направление, – отметил 
Иван Куцевляк.

УРАЛ ДО МИНСКА ДОШАГАЛ

ЦИФРЫ
 ✔ 150 предприятий 

за полтора года выстав-
ляли свою продукцию на 

площадке.
 ✔ 23 миллиона долларов 

составил объем выпуска 
различных товаров по 

заключенным там 
контрактам.

 ■ Желающих выйти на внешние рынки 
все больше и больше.

Переговорными марафонами сейчас трудно 
удивить. Крупные государственные делегации 
давно практикуют такую схему. Это когда много 
переговорщиков по разным темам встречаются 
одновременно. Все для того, чтобы повысить 
продуктивность встречи.

В начале октября в выставочном павильоне 
Челябинской области прошел подобный деловой 

забег. Для широкого диалога компании «Лабора-
тория Катрин», «Объединение «Союзпищепром», 
«Фабрика облаков» и «Гермес плюс» пригласи-
ли на свою площадку белорусских партнеров. 
Среди них были «Белфармация», «Белмедтех-
ника», Белорусский протезно-ортопедический 
восстановительный центр Минтруда и соцза-
щиты, хорошо известные в Беларуси торговые 
сети «Светофор», «Евроторг», «Санта Ритэйл», 
«Алми», «Доброном» и другие.

Организаторы работой довольны.

Иван КУЦЕВЛЯК, первый 
заместитель губернатора 
Челябинской области:

– У нас очень много пово-
дов для гордости – в области 
несколько тысяч промышлен-
ных предприятий. Беларусь, в 
свою очередь, поставляет ав-
тобусы, грузовики МАЗ, трак-
торы, широчайшую линейку 
продукции агропромышленно-
го комплекса. Сотрудничество 
идет и в легкой промышленно-
сти. У нас нет партнера ближе. 
Для многих наших компаний 
Беларусь – первый опыт вы-
хода на внешний рынок, и мы 
тоже с удовольствием гото-
вы быть рынком, на который 
придут ваши компании. Есть 
проекты по развитию сотруд-
ничества между МТЗ и ЧТЗ. 
У нас огромная кооперация на 
базе Урала.

ПО СУЩЕСТВУ

МАРАФОН ПРЕДЛОЖЕНИЙ НА ЗАМЕТКУ
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Продукция на стендах 
привлекает специалистов 
со всей Беларуси.

Борис Грызлов оценил важность выставки, 
которая наглядно демонстрирует эффективность 
сотрудничества регионов Беларуси и России.



11 октября / 2024 / № 4512 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ СОЮЗНЫЙ СПОРТ

Борис ОРЕХОВ

 ■ Если в популярном филь-
ме в джазе были только де-
вушки, то сейчас в Волгогра-
де на старт вышли только 
юноши.

БРАВАЯ СОТНЯ
Двести бравых пацанов – 

ровно по сто от России и Бела-
руси. Ученики кадетских кор-
пусов и специализированных 
школ с армейским уклоном 
спорили за медали первого 
в  этом году этапа Спартакиа-
ды Союзного государства, ко-
торый назывался точно в те-
му: «Защитники Отечества».

Торжественная церемония 
открытия состоялась на леген-
дарном Мамаевом кургане. 
Многие из ребят в Волгограде 
впервые. Впечатления пере-
полняют.

– «Родина-мать» просто 
супер! До этого видел ее на 
фотографиях, но даже пред-
ставить не мог, что она такая 
огромная. Мощь. Силища, – 
с восторженным придыхани-
ем делится один из мальчи-
шек.

– И огонек на кончике меча 
горит красненький. Как будто 
капелька крови. Здорово при-
думано, – добавляет другой.

– А у меня в Сталинграде 
прадед погиб. Может быть, 
прямо вот здесь, на Мамае-
вом кургане,  – произносит 
еще один мальчишка с гербом 
Беларуси на костюме и  за-

думчиво замолкает, глядя на 
другой легендарный обелиск, 
«Стоять насмерть», – солдата, 
высеченного из огромной 
каменной глыбы, с грана-
той и автоматом.

«ВРУБАЙ 
МУЖИКА!»
Деды и прадеды 

этих мальчишек за-
щищали от врага на-
ше общее Отечество. 
Такую же стезю, за-
щитников Родины, 
готовы выбрать в бу-
дущем и ребята, при-
ехавшие в Волгоград.

А в армейской службе 
без спортивной закалки 
никуда. Только марш-броски 
с полной выкладкой чего 
стоят. Ребята немного поре-
петировали. Один из видов 

многоборья спартакиадной 
программы – бег на 3000 ме-
тров. Семь с половиной кру-
гов по стадиону местной Ака-
демии физкультуры и спорта. 
Дистанция та еще. Но ребята 
не сдаются. Сжав зубы, тянут 
до финиша под ободряющие 
крики наставников с бровки.

– Саша, включай мужика! 
Терпи, дорогой, два круга 
осталось.

– Работать, работать, темп 
держите, не кисните.

– Что встали? Курите, что 
ли? Сигареты дать? – разно-
сится зычный бас.

Насчет сигарет, конечно, 
шутка. Ребята, с кем ни го-
ворил, все заядлые зожники. 
Никаких вредных привычек. 
Здоровье, как и честь, по за-
вету Суворова, берегут смо-
лоду.

А вот и первый триумфа-
тор. В стартовом забеге фи-
нишную черту раньше всех 
пересек Артем Тарасов из 
Витебского кадетского учи-
лища. Он стайер, можно 
сказать, со стажем. Имеет 
второй разряд, но это на ки-
лометр. «Трешник» – совсем 
другая песня, его Артем бе-
жал на соревнованиях пер-
вый раз в жизни, как оказа-

лось.
– Перед стартом был 
мандраж неболь-

шой, – говорит он, 
еще толком не от-

дышавшись. – Но 
когда стартану-
ли – весь страх 
пропал. Пошел 
накручивать 
круги. Бегу и 
бегу. Удачно 
пристроился 
за лидером и 

на последних 
метрах, когда 

сил уже не было, 
все же его обогнал. 

Рад, что победил. За-
ставил себя дотерпеть, 

хотя было очень трудно.
– Кем после училища ста-

нешь?

– Офицером, конечно, как 
отец и дедушка, – ни на мгно-
вение не задумываясь, отче-
канил Артем.

ПОКОРИТЕЛИ  
НЕБА
Витебск – город десантный. 

Еще с советских времен здесь 
базируется легендарная часть 
ВДВ, раньше дивизия, теперь 
бригада. И прыжки с парашю-
том местные кадеты начина-
ют осваивать, сидя за партой.

– Начинают прыгать уже 
в десятом классе с самолета 
АН-2. Адреналин. Возмож-
ность почувствовать себя 
настоящим мужчиной, пре-
одолев первый страх, кото-
рый бывает у всех. Большое 
дело, – рассказывает замди-
ректора Витебского кадет-
ского училища по военной 
подготовке полковник ВДВ 
запаса Дмитрий Богумир-
ский.  – Кстати, второй год 
подряд наше училище при-
знается лучшим в республике. 
Подготовку ребятам даем – 
дай бог. В том числе и спор-
тивную. На Спартакиаде Со-
юзного государства участвуем 
второй раз. Ребята в восторге. 
Побольше бы таких стартов. 
Награды не самое главное. 
Важнее, что мальчишки из 
наших стран знакомятся, на-
чинают дружить. Чем креп-
че дружба, тем крепче будет 
союз наших стран, это одно-
значно.

ПО ЗАВЕТАМ СУВОРОВА

 ■ Парнишке дали имя в честь свя-
того старца.

И какие же состязания  мальчишек 
да без футбола? Один из самых за-
хватывающих по интриге матчей выда-
ли  команды Гродненского кадетского 
училища и Волгоградского кадетско-
го корпуса Следственного комитета.  
Зрители, которых собралась целая 
трибуна, увидели два совершено раз-
ных тайма. В первом –  полное пре-
имущество гродненцев,  забивших два 
безответных мяча. После перерыва 
юные следователи словно встрепе-
нулись и полностью  забрали иници-
ативу. Тон их атакам задавал игрок 
с «двойкой» на футболке Амвросий 

Плис. Родители назвали так сына в 
честь святого старца Амвросия Оп-
тинского. Маленький гигант мини-
футбола – как раз про нашего героя. 
Рост всего 150 сантиметров. Но шо-
роху наводил по полной программе. 
Юркий технарь не давал продох нуть 
защите соперников. Забил два мяча.  
Первый просто загляденье – обманным 
замахом дернул вратаря, когда тот, 
поймавшись на финт, растопырился, 
со штыка четким ударом вогнал мяч в 
сетку между ног голкипера. Итог – 3:2 
в пользу Волгограда.

Кстати, Амвросий мог бы вполне сей-
час играть в Питере за академию «Зе-
нита», но предпочел вернуться в род-
ной город.

– Очень скучал по дому, – расска-
зывает он, а о своем будущем рас-
суждает не по годам прагматич-
но: – Вообще-то профессиональным 
футболистом я быть и не собираюсь. 
Там как? Травма – и конец карьеры.  
Для меня важнее получить хорошее об-
разование. Хочу стать следователем, 
как старший брат. Я всегда за спра-
ведливость. И буду за нее бороться, 
чтобы разные преступники не мешали 
простым людям нормально жить.

Золотые слова. Поддерживаем ру-
ками и ногами. Так что удачи! Пусть 
твои благородные мечты обязательно 
сбудутся. И до новых встреч на Спар-
такиаде Союзного государства!

 ■ При Украине крымские школы 
сидели на голодном пайке.

– Ребята, не волнуемся. Стартуете и бе-
жите как обычно. Уверена, все получится 
хорошо, выходите на старт в свою силу, 
как вы умеете, – наставляет мальчишек 
перед забегом Оксана Пашун. Она при-
везла на Спартакиаду команду Ялтинского 
кадетского лицея имени Александра III. 
Сама москвичка. В Крым переехала в 1993 
году, вышла замуж. Есть с чем сравнивать. 
Годы при Украине вспоминает порой как 
страшный сон. В конце девяностых в Крым 
валом повалили переселенцы из западен-

щины. И началось: «Кацапы, убирайтесь к 
себе, в свою Россию». Какое-то время она 
вообще была без работы – никуда не бра-
ли, потому что москвичка. Образование 
финансировалось по остаточному прин-
ципу. Здание ни разу не ремонтировали. 
О зале спортивном и не мечтали, уроки 
физкультуры – на ближайшем пустыре. 
Учебники, особенно по истории, у нее 
как у педагога вызывали ужас. О вкладе 
СССР в Победу над фашизмом – меньше 
странички. Зато о подвигах союзников 
целый раздел. Все факты – сплошное 
вранье. Детям конкретно промывали моз-
ги в антироссийском ключе. 

– Сейчас совсем другая жизнь. Зда-
ние отремонтировали, стало как но-
вое. Построили отличный спортзал со 
специальным паркетом. Вообще город 
 преобразился. На Спартакиаду приеха-
ли в первый раз. Для ребят это очень 
важно. Чтобы они своими глазами смог-
ли  увидеть, какая огромная и красивая 
у нас страна. Подростки – они шебут-
ные.  Слышат через слово. Так вот вчера 
на Мамаевом кургане слушали все от 
и до, что им рассказывал экскурсовод. 
Очень впечатлились. Весь вечер обсуж-
дали между собой с чувством гордости 
за героическую страну, в которой и они 
теперь живут.

О
ле

г 
БА

ЛО
БИ

Н

О
ле

г 
БА

ЛО
БИ

Н

СДЕЛАЛ «ЗЕНИТУ» РУЧКОЙ МАЛЕНЬКИЙ, ДА УДАЛЕНЬКИЙ

ТРЕНИРОВАЛИСЬ НА ПУСТЫРЕ РЕАЛЬНОСТЬ
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Артем Тарасов (справа)  
с товарищем по Витебской  
команде.

Эмблема родного клуба 
Амвросию дороже всего.

Дистанцию три километра ребята тянули  
на морально-волевых, к последнему кругу включая 
«автопилот», когда сил совсем уже не было.
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Елена РОДИОНОВА

 ■ Ушел из жизни Доктор Шлягер, 
автор тысячи хитов, композитор 
Вячеслав Добрынин. «Союзное ве-
че» вспоминает, за что его любят 
и помнят.

«ОЧЕНЬ ПОВЕЗЛО  
В ЖИЗНИ»
Вячеслав Добрынин скон

чался...
Думаю, миллионы лю

дей, как и я, услышав эту 
новость, осознали, что зна
чит выражение «как обухом 
по голове». И полезли в ин
тернет: а сколько же ему лет?! 
Всего 78? Мало по нынеш
ним временам. Ну 
вот так сложилось, 
так карта легла. 
Три инсульта не 
шутка...

А затем в  мо
ей голове само 
собой зазвуча
лозакрутилось: 
«Все, что в жизни 
есть у меня, все, 
в  чем радость 
каждого дня...»

А затем: «На 
теплоходе музыка 
играет, а я одна стою на 
берегу...», «Не сыпь мне 
соль на рану, она еще бо
лит...», «Синий туман по
хож на обман...»

И еще, и еще, и еще... По кругу. На
стоящий концерт в голове.

Его песни словно записаны на под
корку с детства. Мелодии  – нотка 
к  нотке, запоминаются с ходу.

В 26 лет он написал «На Земле живет 
любовь» на стихи Леонида Дербенева, 

которую исполнили «Веселые ре
бята», один из самых популяр

ных коллективов 1970х. В 28 
лет – «Прощай» и «Кто тебе 
сказал», через год – «Все, что 
в жизни есть у меня» и  «Ты 
мне не снишься». И пошлопо

ехало.
Его песни пели также 

«Самоцветы», «По
ющие сердца», 
«Лейся, песня», 
Юрий Антонов, 
Михаил Бояр
ский, Алла 
П у г а ч е в а , 
Лев Лещен
ко, Вале
рий Обод
зинский, 
Р о к с а н а 
Бабаян, 

Иосиф Кобзон, Маша Распутина, Оль
га Зарубина, Валентина Легкоступова, 
Евгений Осин... Какое известное имя 
ни назови, у всех найдется в реперту
аре песня Добрынина.

По опыту все знали: что вышло из
под клавиш рояля этого музыканта – 
беспроигрышно.

Писал и саундтреки к фильмам и се
риалам, из недавних – «Люба, дети 
и завод…», «Счастливы вместе». В ко
медии «Американский дедушка» даже 
сыграл небольшую роль. С такойто 
внешностью мог и вообще актером 
стать.

– Мне 75 лет, а люди до сих пор по
ют эти песни, – удивлялся маэстро три 
года назад. – А вот что будет через 40 
лет? Будут эти песни звучать? Вопрос 
сложный, а ответ на него простой…

Мне почемуто кажется, что будут 
петь и спустя годы. Потому что – да, 
они ложатся на слух.

– Мне повезло в этой жизни, – счи
тал музыкант. – Я был настолько не 
обделен друзьями, исполнителями. 
И любовью, и женщинами. Но осо
бенно – большими поэтами, они за
сыпали меня стихами. Эти люди из
баловали меня и сделали Доктором 
Шлягером.

ПОМОГЛИ БИТЛЫ
Как ему удалось писать мелодии, 

которые один раз услышишь – не за
будешь?

Ответ: повезло родиться с талантом, 
не каждому такое дано. Но есть же 
поговорка «Таланту надо помогать, 
бездарности пробьются сами».

Добрынину помогли... битлы!
– Я вырос на музыке Beatles, – часто 

вспоминал Добрынин. – Если бы не 
они, я бы не стал заниматься музыкой. 
Я битломан.

В числе его кумиров также Элвис 
Пресли, Rolling Stones и другие перво
проходцы, благодаря которым очень 
и очень многие стали музыкантами, 
а не инженерами и архитекторами, 
как собирались.

Захотелось и самому творить чтото 
такое, что покорит сердца. 

Это сейчас он мэтр, а тогда:
– Нас запрещали, закрывали, нам 

не давали ничего делать, не давали 
записывать песни... – рассказывал 
Вячеслав Григорьевич. Песню «Все, 
что в жизни есть у меня» три года не 
пропускали на худсоветах!

А они просто не вписывались в со
ветскую идеологию.

Это была музыка молодых – для мо
лодых. Песни Добрынина были уже 
из нашего времени, поэтому мы их 
сейчас и слушаем с удовольствием.

Одним словом, вся жизнь и творче
ство Добрынина – это ответ на вопрос, 
который мы, журналисты, любим за
давать артистам: в чем секрет успеха? 
Верить в себя. Делать то, к чему душа 
лежит.

«ПРОЩАЙ, И НИЧЕГО НЕ ОБЕЩАЙ...»

 ■ Говорят, история 
повторяется.

Именно это и произо-
шло с первой женой До-
брынина – Ириной.

Они познакомились 
в гостях у приятеля. Он 
уже окончил МГУ, она на 
три года младше. Тоже по-
клонница «Битлз», так что 
было о чем поговорить. 
Стали встречаться, через 
два года поженились.

На песню «На земле жи-
вет любовь» начинающе-
го тогда композитора на-
толкнула именно первая 
жена. Он сочинил ее под 
звук собственных шагов, 
когда спешил на свида-
ние, и сразу же спел лю-
бимой.

Но девушка не пригля-
нулась маме, она даже от-
казалась прийти в загс. 
Так когда-то ее саму не 
приняли в семью отца 
Славы...

Ирина во всем поддер-
живала мужа и даже про-
дала бабушкино фамиль-
ное кольцо, чтобы купить 
талантливому музыканту, 
будущей звезде, пианино.

В 1978 году Ирина роди-
ла дочь Екатерину, и мо-
лодой отец был счастлив, 
завалил палату в роддоме 
цветами.

Но семейная лодка раз-
билась о быт, как тоже ча-
сто бывает.

– Сейчас понимаю, что 
поступил тогда слишком 
эгоистично, – каялся ком-

позитор. – Свалил к маме, 
в покой и тишину...

Ирина второй раз вы-
шла замуж и уехала 
с  мужем-американцем 
за океан. Добрынин стал 
дважды дедушкой. Внуч-
ка София окончила Ман-
хэттенскую музыкальную 
школу, занимается соль-
ной карьерой. Гены ска-
зались.

Добрынину приписыва-
ли много романов, не так 
давно даже заявил о себе 
внебрачный сын якобы от 
поклонницы...

Но по факту он был же-
нат всего дважды. Вторую 
жену тоже звали Ириной. 
Когда они встретились, 
оба еще были в браке. 
Но  вскоре поняли, что 
созданы друг для друга. 
Вместе прожили без ма-
лого 40 лет...

Ирине Добрыниной по-
могают справиться с го-
рем друзья.

– Я хочу, чтобы помнили 
не меня, а мои песни, – 
сказал он как-то. Трога-
тельный, сентименталь-
ный, искренний.

Так и будет. Мы все 
будем помнить. И напе-
вать – за столом во вре-
мя семейных праздников. 
Просто так, про себя, 
когда всплывет в голове 
мелодия. Так мы будем 
справляться с грустью.

На теплоходе музыка... 
да, играет!

 ■ Сегодня мы складываем пазл 
его судьбы.

Вот картинка: маленький мальчик 
стоит в комнате перед репродукто-
ром, таких сейчас уже и не осталось. 
Ему три года. В руках гармошка. При-
слушивается к песням, звучащим по 
радио, и подбирает на слух мелодию. 
И очень точно подбирает!

Конечно, мама не могла не заме-
тить способностей сына и отдала 
его в музыкальную школу по классу 
 баяна. Позднее парень освоил и ги-
тару.

Славе 22 года. Он играет на элек-
трогитаре в рок-группе «Орфей». 
Ребята выступают в кафе, их при-
глашают на свадьбы. Зарабатывают 
первые деньги. Приобретают первых 
поклонников.

И в это же время он... поступает 
в МГУ, что тоже престижно. Добры-
нин гордился тем, что в школе учился 
с детьми академиков, сидел за одной 
партой с сыном знаменитого физика, 
Нобелевского лауреата Льва Ландау. 
Был капитаном баскетбольной коман-
ды, которая выигрывала на районных 
соревнованиях.

Окончил и аспирантуру! Написал 
несколько научных статей по искус-
ствоведению. А вот кандидатскую 
защищать не стал, к тому времени 
она была ему уже не нужна. Мог ведь 
со временем стать академиком! Но 
музыка победила.

И вот Славе 24 года. Его приняли 
гитаристом в знаменитый оркестр 
Олега Лундстрема. Это было, что  
называется, круто. Сам пишет му-
зыку.

Когда через два года выстрелила 
его песня на стихи Леонида Дербене-

ва «На Земле живет любовь» и про 
него заговорили, решил сменить 
фамилию. Ведь по паспорту он был 
Вячеславом Антоновым.

А все потому, что его семейная 
история типична для детей после-
военного времени.

– Мать познакомилась с моим от-
цом Галустом Оганесовичем Петро-
сяном на фронте, там же они и рас-
писались, – рассказывал Вячеслав 
Григорьевич. – Но после войны мама 
вернулась в Москву, а папа уехал 
обратно в Армению. Родители отца 
были против русской жены.

Мама Анна Антонова не знала, что 
уже беременна. И вырастила сына 
одна.

– Меня часто называют «женским 
композитором», – шутил Добрынин. – 
И я этого не стесняюсь. Откуда такое 
понимание женской души? Я воспи-
тывался женщинами – мамой, тет-
ками и бабушкой, был избалован их 
вниманием. Меня вполне можно на-
звать «маменькиным сынком».

Так что композитор мог быть Вя-
чеславом Галустовичем Петросяном. 
А стал Вячеславом Григорьевичем 
Добрыниным. Отчество сменил на 
более привычное русскому уху, а  фа-
милию – потому что одновременно 
с ним начинал выступать и Юрий 
Антонов.

С 26 лет стал тем, кем мы его все 
и знаем.

И вот Добрынину 40 лет. На за-
пись его песни «Спасатель» не 
приехал исполнитель. И Добрынину 
сказали:  пой сам. Он и спел! А чего 
бояться-то? Так и пел, пока мог вы-
ходить на сцену. И писал песни до 
последнего дня... Одна осталась не-
законченной.

ДВЕ ИРИНЫ ГЛУБОКО ЛИЧНОЕМАМЕНЬКИН СЫНОК АБСОЛЮТНЫЙ СЛУХ
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Екатерина ЧЕСНОКОВА/РИА «Новости»

С последней женой Добрынин 
пропел свою главную песню.

Мы его  
запомним 
таким – 
позитивным.
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Ольга ХРАБРЫХ

 ■ Отменить российское кино 
опять не получилось.

Корреспондент «Союзного вече» по-
бывала на первом Международном 
кинофестивале зрительского кино в 
Сочи «КиноБраво». В его рамках были 
представлены картины, снискавшие 
успех не только среди профессиона-
лов, но и у зрителей.

Однако самая важная миссия – по-
казать, что Россия открыта миру. 
Справились ли организаторы со сво-
ей сверхзадачей?

ОСНОВАНО  
НА РЕАЛЬНЫХ СОБЫТИЯХ
Начнем с того, что в фестивале уча-

ствуют картины из разных уголков 
мира: Египта, Ирана, Индии, Китая, 
Сербии, Бразилии, ЮАР, Таилан-
да, Венгрии, Индонезии, Эфиопии 
и, конечно, России. Причем Россию 
представляла сказка «По щучьему ве-
лению», снятая режиссером Алексан-
дром Войтинским.

Все иностранные картины – участ-
ницы фестиваля были показаны в Рос-
сии впервые. Интересно, что в основу 
некоторых кинолент легли реальные 
события. Например, бразильский 
фильм «Угон рейса 375» повествует 
о террористическом акте 1988 года. 
О реальных событиях рассказывает 
и фильм «Парни из Манджуммеда». 
Фильм «Дока» посвящен гражданской 
войне в Эфиопии.

Египетская картина «Игра всле-
пую», рассказывающая об оба-
ятельном мошеннике, который 
притворялся слепым, играя в фут-
больной команде для незрячих, так-
же основана на реальных событиях.

По словам продюсера «КиноБра-
во» Юрия Киселева, организаторы 
планировали провести самый мас-
штабный кинофестиваль не толь-
ко в России, но и в странах БРИКС. 

– В нашем случае «международ-
ный» – это не просто слово. Мы де-
лали ставку не только на российское 
кино, которое, безусловно, широкое 
и прекрасное, но и на кинематограф 

стран наших партнеров, – поясняет 
Юрий Киселев.

Для российского зрителя показан-
ные картины – возможность познако-
миться с экранной продукцией стран-
участниц, глубже узнать их историю 
и быт.

Для иностранного гостя – шанс по-
нять, на каком уровне находится ки-
нематограф, и увидеть достижения 
российских режиссеров. 

ФИЛЬМЫ БЕЗ ГРАНИЦ
Примером этого утверждения стала 

премьера фильма российского режис-
сера Константина Худякова «Я начи-

наю видеть свет». Худяков известен по 
таким картинам, как «Успех» с Леони-
дом Филатовым и Алисой Фрейндлих, 
«Айболит-66», «На Верхней Маслов-
ке», а также сериалу «Хождение по 
мукам» с Юлией Снигирь и Анной 
Чиповской. Но последнее время он 
живет в Голливуде, где и снял фильм 
с американскими актерами Джеком 
Хьюстоном и Эбби Корниш.

Картина «Я начинаю видеть свет» 
рассказывает о джазовом музыканте 
Эзре Купере, который в автокатастро-
фе теряет жену и дочь. Он не знает, 
как жить дальше, и решает покончить 
с собой, спрыгнув с маяка. Однако 
судьба в лице охранника не позволяет 

ему это сделать.
Купер и сам становится смотри-

телем маяка и теперь пытается 
вернуть к истинному свету всех 
тех, кто хочет отправиться на 
тот свет. Но, возможно, все на-
ши чувства и желания лишь ил-
люзия? У этой истории весьма 
неожиданный финал.

К сожалению, сам Констан-
тин Худяков не смог при-

ехать на фестиваль «КиноБраво». 
Вместо него ленту на суд зрителей 
представлял дистрибьютор Сергей 
Сорочкин:

– Наш фильм – история  поиска себя, 
того, как свет в конце тоннеля может 
стать началом новой жизни. И мы на-
деемся, что для каждого из вас в этой 
картине будет что-то очень понятное, 
что-то близкое и родное. Давайте вме-
сте излучать свет.

 ■ Римлянка восхитилась красо-
тами южного города.

В первый день фестиваля на других 
посмотреть и себя показать пришли 
певица и актриса Елена Север, режис-
сер Алексей Герман – младший, актеры 
Андрей Мерзликин, Сергей Бурунов, 
актрисы Марина Зудина, Юлия Алек-
сандрова, Мария Кожевникова, Людми-
ла Артемьева и многие другие артисты.

Но, конечно, гвоздем программы 
стало появление звезды мирового 
кинематографа Орнеллы Мути. Она 
приехала на кинофорум в платье из-
умрудно-малахитового оттенка по фи-
гуре с рукавами-окороками в компа-
нии 49-летней дочки Найке.

– Я родила дочь, когда была очень 
молода, я росла вместе с ней, мы как 
две подруги, – рассказала Орнелла 
Мути журналистам.

И, конечно, она призналась в любви 
к России. Особенно оценила хлебо-
сольный прием:

– Я очень взволнована и благодарю 
за фантастическое гостеприимство. 
Чтобы делать такой фестиваль, нужна 
большая смелость. Кино посылает нам 
сообщения, музыку, мечты, надежды, 
радость.

Сочи, по мнению укротительницы 
строптивых, похож на маленькую Ита-
лию:

– Здесь так тепло и какое фанта-
стическое море! Как будто из Рима 
не уезжала.

Сравнить есть с чем: у Орнеллы 
имеется недвижимость в Италии, 
Франции, Монако и даже трехком-
натная квартира в самом центре Мо-
сквы – у храма Христа Спасителя.

Журналисты не могли не заметить, 
в какой фантастической форме на-
ходится 69-летняя Мути. И спросили, 
в чем же ее верный секрет «строй-
ных побед». Артистка ответила  весьма 
 лаконично: 

– В борьбе.
Как говорил Александр Блок: 

«И  вечный бой, покой нам только 
снится».

СОЧИ – СОВСЕМ  
КАК ИТАЛИЯ
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ЧЕРНОЕ МОРЕ, ТВОИ 
ВОДЫ ЗАМУТИЛИСЬ

Непревзойденная 
Орнелла:
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Живая легенда Орнелла Мути  
не признает отмену русской культуры.

Помимо культурной программы про-
шла и деловая. Говорили о том, как 
будет расти дальше национальное кино и с кем станем укре-
плять связи. 

– Есть такие смелые амбиции, чтобы пробовать прокаты-
вать те картины, которые собирают большие просмотры  
у себя в странах. Можно посмотреть, насколько они бу-
дут интересны российскому зрителю, – сказал креатив-

ный продюсер кинофестиваля «КиноБраво», актер  
Андрей Мерзликин.

МЕЖДУ ТЕМ

Пресс-служба фестиваля

Бурунов и Мерзликин – 
одни из самых узнаваемых 
актеров на форуме.

Мария Кожевникова была такой же солнечной, 
как принимавший артистов город.
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ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Сразу две передачи с уча-
стием ведущего военного 
эксперта Константина Сив-
кова мы предлагаем вашему 
вниманию. 

В первой речь идет о ядер-
ной доктрине Россий-
ской Федерации и почему  
Россия не начинает стратеги-
ческое наступление на Укра-
ину.

Вторая передача – про Из-
раиль и Иран. Дал ли Иран 
своим ракетным ударом по 
еврейскому государству по-
вод для полноценной войны? 
И что должно произойти, что-

бы противостояние переросло 
в ядерный конфликт? 

Эксперт рассказал, что 
у  Ирана есть возможность 
поднять в воздух около ста 

самолетов и он имеет раз-
витую наземную противовоз-
душную оборону, в том чис-
ле ЗРК большой дальности.  
Но если Израилю будут пол-

номасштабно помогать аме-
риканцы, то его действия по 
нанесению ударов по ядерным 
объектам Ирана могут вы-
звать аналогичные действия 
Ирана.

Поэтому Израилю хочет-
ся втянуть США в эту войну. 
Однако в США скоро выбо-
ры, и внутриполитическая 
ситуация настолько может 
обостриться, что им будет 
уже не до Украины, Израиля  
и Китая.

Ну и военный аналитик отве-
чает на вопрос участия России 
в ближневосточном противо-
стоянии.

– Я гражданин Рос-
сии. Если заболею, 
находясь в Беларуси, 
могу я рассчитывать на 
оказание бесплатной меди-
цинской помощи наравне с 
белорусами?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

– Согласно пятой статье За-
кона Беларуси «О здравоохра-
нении», иностранные граждане 
и лица без гражданства, посто-
янно проживающие на терри-
тории страны, имеют право на 
доступное медицинское обслу-
живание наравне с гражданами 
республики.

И находящиеся в Беларуси 
временно также могут полу-
чить медицинскую помощь, 
но за свой счет или за счет 
юридических лиц, если это не 
противоречит законодатель-
ству страны. А вот экстренная 
медицинская помощь предо-
ставляется всем иностранным 
гражданам бесплатно.

Таким образом, возмож-
ность получения бесплатной 
или платной медицинской по-
мощи в Беларуси для граж-
дан Российской Федерации 
зависит от их статуса в стра-
не. Если они находятся там 
временно, не имеют вида на 
жительство и не работают по 
трудовому договору, то бес-
платная медицинская помощь 
будет оказана только в случае 
угрозы жизни. Любое плано-
вое лечение или пребывание 
в медицинском стационаре 
после устранения фатальной 
угрозы осуществляется на 
платной основе.

Затем сам гражданин должен 
решить, продолжать лечение 
платно или вернуться в Россию 
для лечения по месту житель-
ства. Это касается только тех, 
кто не имеет вида на житель-
ство и не работает в Беларуси.

Для тех же, кто имеет вид на 
жительство или официально 
работает в Беларуси, как экс-
тренная, так и плановая меди-
цинская помощь предоставля-
ется бесплатно.

Поэтому, даже если плани-
руете кратковременную по-
ездку в Беларусь, особенно 
если вы пожилой человек или 
имеете близких родственников, 
обязательно оформите меди-
цинскую страховку. В соответ-
ствии с российским законода-
тельством расходы на оказание 
медицинской помощи, включая 
медицинскую эвакуацию, за 
пределами России несет сам 
гражданин или лица, заинтере-
сованные в оказании помощи, 
включая пригласивших.

Страховой полис на время по-
ездки в Беларусь можно офор-
мить онлайн на сайтах россий-
ских страховых компаний.

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ  
ВОПРОСЫ,  

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ 
НА АДРЕС 

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 12.05, 18.05 «Наши» (12+)
07.15 «Хрустальный пик  

Алдана» (12+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.15, 12.45, 14.50, 23.50, 02.45, 

04.50 «Союзное государство: 
люди, события, факты» (12+)

09.30 «Неделя Союзного  
государства» (12+)

10.05, 19.05 «НАУЧИ МЕНЯ  
ЖИТЬ» (16+)

12.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
13.10 «ЛЕКАРСТВО ПРОТИВ 

СТРАХА» (12+)
15.10, 05.10 «Наши люди. Алесь 

Кожедуб (с субтитрами)» (12+)
16.10, 00.10 «АННА- 

ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
21.05, 02.05 «Наши» (12+)
21.15 «Государственный интерес. 

Виталий Третьяков» (12+)
22.15, 03.10 «БЕЛОЕ ОЗЕРО» (12+)
23.35, 04.35 «Храмовое кольцо 

браславского Поозерья» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Витим: путешествие по Угрюм-

реке» (12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты  

на стол» (16+)
08.45, 12.45, 14.50, 23.50, 02.45, 

04.50 «Союзное государство: 
люди, события, факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Карта Родины. Владимирская 
область (с субтитрами)» (12+)

10.05, 19.05 «НАУЧИ МЕНЯ  
ЖИТЬ» (16+)

13.10 «БЕЛОЕ ОЗЕРО» (12+)
14.35 «Храмовое кольцо 

браславского Поозерья» (12+)
15.05, 05.05 «Культ культуры. 

Маквала Касрашвили  
(с субтитрами)» (12+)

16.10, 00.10 «АННА- 
ДЕТЕКТИВЪ» (16+)

21.15 «Есть вопрос с Вадимом 
Гигиным» (12+)

22.15, 03.10 «Я БУДУ ЖДАТЬ» (12+)
23.35, 04.35 «Пернатые кошки  

ночи» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Шантары – острова тайн  

и сокровищ» (12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты  

на стол» (16+)
08.45, 12.45, 14.50, 23.50, 02.45, 

04.50 «Союзное государство: 
люди, события, факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Карта Родины. Брестская 
область и фотоохота  
в Беловежской пуще  
(с субтитрами)» (12+)

10.05, 19.05 «НАУЧИ МЕНЯ  
ЖИТЬ» (16+)

13.10 «Я БУДУ ЖДАТЬ» (12+)
14.35 «Пернатые кошки ночи» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Дмитрий 

Назаров (с субтитрами)» (12+)
16.10, 00.10 «АННА- 

ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
21.15 «Минск – Москва» (12+)
21.45 «Новое PROчтение» (12+)
22.15, 03.10 «ОДИН  

И БЕЗ ОРУЖИЯ» (12+)
23.35, 04.35 «На все лапы  

умельцы» (6+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05 «Горячая  
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Люди плато Путорана» (12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты  

на стол» (16+)
08.45, 12.45, 14.50, 23.50, 02.45, 

04.50 «Союзное государство: 
люди, события, факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Карта Родины. Калужская 
область (с субтитрами)» (12+)

10.05, 19.05 «НАУЧИ МЕНЯ  
ЖИТЬ» (16+)

13.10 «ОДИН И БЕЗ ОРУЖИЯ» (12+)
14.35 «На все лапы умельцы» (6+)
15.05, 05.05 «Культ культуры. 

Дмитрий Вдовин  
(с субтитрами)» (12+)

16.10, 00.10 «АННА- 
ДЕТЕКТИВЪ» (16+)

18.10, 03.05 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.15, 03.10 «ДЕВОЧКА 

ИЗ ГОРОДА» (12+)
23.35, 04.35 «Жизнь Туровского  

луга» (6+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Люди плато Путорана»(12+)
08.15, 12.15, 21.15, 02.15 «Факты  

на стол» (16+)
08.45, 12.45, 14.50, 23.50, 02.45, 

04.50 «Союзное государство: 
люди, события, факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Карта Родины. Могилевская 
область (с субтитрами)» (12+)

10.05, 19.05 «НАУЧИ МЕНЯ  
ЖИТЬ» (16+)

13.10 «ДЕВОЧКА ИЗ ГОРОДА» (12+)
14.35 «Жизнь Туровского луга» (6+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Николай 

Бурляев» (12+)
16.10, 00.10 «АННА- 

ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
21.45 «Минск – Москва» (12+)
22.15, 03.10 «ПОЗДНЯЯ  

ВСТРЕЧА» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.50 «Синий трактор».  
Мультфильм (0+)

07.30 «Рыбка по имени Нельзя». 
Мультфильм (0+)

08.00 «ЗИМОРОДОК» (6+)
09.25 «Витим: путешествие по Угрюм-

реке» (12+)
10.20 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
14.50 «Люди плато Путорана» (12+)
15.50 «Я БУДУ ЖДАТЬ» (12+)
17.15 «Спасти и сохранить» (12+)
17.45 «ЗАЯЦ НАД БЕЗДНОЙ» (12+)
19.30 «Наши люди.  

Юрий Назаров» (12+)
20.30 «Неделя Союзного  

государства» (12+)
21.00 «ГЛАВНЫЙ  

КОНСТРУКТОР» (12+). 
  История создания в предвоенные 

годы советским конструктором 
М. И. Кошкиным танка Т-34. 
Зима 1940 года. До начала 
Великой Отечественной войны 
оставалось 16 месяцев. Страна 
остро нуждалась в современном 
и надежном вооружении. На одном 
из военных заводов начальником 
конструкторского бюро назначают 
молодого конструктора Михаила 
Кошкина...

23.20 «НАУЧИ МЕНЯ ЖИТЬ» (16+)
03.45 «ГЛАВНЫЙ  

КОНСТРУКТОР» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма». 
Мультфильм (0+)

06.40 «Синий трактор».  
Мультфильм (0+)

07.25 «Рыбка по имени Нельзя». 
Мультфильм (0+)

08.00 «КОНТРОЛЬНАЯ ПО 
СПЕЦИАЛЬНОСТИ» (12+)

09.20 «Шантары – острова тайн 
и сокровищ» (12+)

10.20 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
14.50 «Люди плато Путорана» (12+)
15.50 «ПОЗДНЯЯ ВСТРЕЧА» (12+)
17.20 «ЛЕКАРСТВО ПРОТИВ 

СТРАХА» (12+). Преступники, 
применив новейший медицинский 
препарат, лишили сознания 
капитана милиции и похитили 
у него документы и оружие. 
Они совершают ряд дерзких 
ограблений. И инспектору, 
расследующему это дело, 
приходится войти в мир научных 
проблем…

19.00 «Наши люди. Владимир 
Березин» (12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «Я ОСТАЮСЬ» (16+)
22.50 «НАУЧИ МЕНЯ ЖИТЬ» (16+)
03.20 «Я ОСТАЮСЬ» (16+)
05.05 «Наши люди.  

Юрий Назаров» (12+)

18 октября 19 октября 20 октября

14 октября 15 октября 16 октября 17 октября

ОТВЕЧАЕТ  
НА ВОПРОСЫ

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»
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5. НАРОДНЫЙ
В Златоусте, жители кото

рого не просто знают толк в металло
обработке, а за 270 лет существования 
города довели мастерство до совер

шенства, установлен самый чело
вечный памятник учителю. И не 
только потому, что средства на 
скульптуру собирались, как гово
рится, с шапкой по кругу. А потому 

что памятник по своему об
разу, композиции и месту 
расположения – действи
тельно народный. Женщина 
показывает ребенку книгу. 
Одета аккуратно и скром
но. Смотрит на девочку, 

одну из сотен ребятишек. 
Она может быть и моей учи

тельницей, и вашей. И в горо
де, и в деревне.

«Народному учителю 
от благодарных учени
ков»  – гласит одна из 
надписей на монументе.

А некрасовские строки из 
лирической комедии «Медве
жья охота» – во второй надписи:

«Учитель! 
перед именем твоим

Позволь смиренно
преклонить колени!» –  

это так подоброму.

Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ 5 октября в России отмечался День учите-
ля. В стране много скульптур и памятников, 
посвященных преподавателям. И вне зави-
симости от дат они достойны, чтобы к ним 
всегда возлагали цветы.

1. СТАРЕЙШИЙ
В Саратове установлен памятник 

первой учительнице, изготовленный скульп
тором Сергеем Волнухиным. Его 
работу, посвященную первопечат
нику Ивану Федорову, в Москве 
видели все.

Изначально памятник как сим
вол народного образования 
был частью композиции в 
честь императора Алексан
дра II. Открыли его в 1911 
году, а с 1918го, после сноса 
имперского символа, брон
зовых преподавателя и уче
ницу не раз переносили. Но 
с  1996 года скульптура 
обрела законное место 
недалеко от здания Ми
нистерства просвещения 
Саратовской области.

Кстати, в городе есть 
еще скульптуры, связан
ные с образованием,  – 
«Ночь перед экзаменом» 
и «Одноклассники». Да 
и вообще, он насыщен 
парковыми  изваяниями.

3. ЛАКОНИЧНЫЙ
Наверное, это отражение современных 

реа лий. В школах сейчас мало преподавателей
мужчин. Вот и среди памятников поголовно женские. 
И лишь один мужчинаучитель отлит и установлен 
в древнем Торопце.

Небольшой город, которому в этом 
году исполнилось 950 лет, всегда удив
лял. Именно здесь Александр Невский 
венчался с полоцкой княжной Алексан
дрой Брячиславной.

Здесь родился и взрослел будущий 
Патриарх Московский и всея Руси 
Тихон. Торопчане – первый посол 
в Китае Федор Байков, книгописец 
главного православного сборника 
Беларуси «Десятоглав» Матвей 
Десятый, великий композитор 
Модест Мусоргский, отец рос
сийской контрразведки Алек
сей Куропаткин, конструктор 
«Бурана» Юрий Семенов и участ
ник создания американского «Шатт
ла» Севир Богданов.

А еще здесь жил выдающийся 
кардиолог XX века Владимир Ал
мазов. Он один из тех, кто окончил 
торопецкую школу № 1 в 1940–1950х 
годах. Вот на деньги этих выпускников 
и воздвигнут памятник учителю. Не 
конкретному, а любому из преподава
телей, кто дарит свои знания и свою 
жизнь детям.

4. ПОЧЕТНЫЙ
Оренбург обза

велся памятником первой 
учительнице, которую окру
жают две девочки и два 
мальчика, явно засыпая 
преподавателя вопро
сами после урока. Так и 
слышится щебет: а что? 
а как? а где? а я... Но 
особенность этого мо
нумента, который по
строен в 2012 году, 
в стене за ним. Там 
прикреплены та

блички с именами лучших 
педагогов региона. Поэто
му здесь можно не только 
 отдать дань нелегкому и по

четному труду всех 
учителей, но 
и  персональ
но вспомнить 
и поблагода

рить выда
ю щ и хс я 
настав
ников.

Фотобанк Лори

ПЯТЬ ПАМЯТНИКОВ УЧИТЕЛЯМ. 
ИХ НАДО УВИДЕТЬ ЛИЧНО

Фотобанк Лори

2. СТРОГИЙ
В отличие от других скульптур мону

мент в Ставрополе сразу создает дистанцию 
между учителем и учеником. Композиция вы

полнена так, что сразу чувствуешь вели
чие идущего тебе навстречу человека. 
Строгая, но мудрая. Именно она научи

ла тебя первым буквам, первым цифрам, слогам. 
Именной с ней ты прочитал первые слова. Открыл 
первую книгу. Это учительница.

Деньги на памятник собирали жители Ставро
поля. И установлен он возле госуниверситета, что 
логично. Ведь именно первый учитель открывает 
путь к академическим знаниям.

Роман ЗЛОБИН/kpmedia.ru

Все эти скульптуры связывает 
преклонение перед великой профессией.

Выйдя из университета, педагог словно отправляется прямиком в школу.

Преподаватель с книгой –  
образ на все времена.
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